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El Gobernador Mauricio Vila presenta su
“Estrategia Apoyo Seguro en Yucatán”

Cecilia Patrón confirma 
aspiraciones para 2024, 
para construir una ciudad que 
avance en beneficio de todos
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EDITORIAL 

Esta semana se discutió y aprobó 
en la Cámara de Diputados la 
iniciativa que busca prolongar 

la presencia de las Fuerzas Armadas 
en tareas de seguridad pública 
hasta el año 2028. Este debate no 
solo trajo argumentos en torno a la 
seguridad el país y las consecuencias 
de la militarización, sino que también 
propició una intensa operación 
política por parte del Ejecutivo 
federal, mediante la Secretaría de 
Gobernación, con el fin de conseguir 
los votos necesarios para la 
aprobación.

Dicha operación modificó el escenario 
político del país pues rompió con la 
alianza “Va por México” (PAN-PRI-
PRD) y dio vida al PRI-MOR del que por 
mucho tiempo se habló. Lo anterior 
debido a que PRI y el PRD, tanto 
en el Senado como en San Lázaro, 
rompieron la unidad de sus bancadas 
y dividieron su voto a favor de la 
aprobación de la iniciativa.

Cabe resaltar la situación del PRI pues 
la primera iniciativa en este sentido 
nació de la bancada tricolor en la 

Cámara Baja, pero fue rechazada por 
la mayoría de los senadores priistas 
lo cual impidió su aprobación. Esta 
renuencia que los senadores del 
PRI mostraron en primera instancia 
respecto a la iniciativa, a pesar de 
haber emanado de su mismo partido, 
se explica por el evidente abuso 
institucional que cometió el dirigente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, 
al ordenar la presentación de la 
iniciativa a cambio de inmunidad ante 
los procesos judiciales que existen en 
su contra.

Después de mucho cabildeo y pláticas 
con el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, la 
mayoría de los legisladores priistas 
que forman parte del Congreso de la 
Unión se decantaron en favor de la 
iniciativa para prolongar las tareas 
del Ejército en las calles y así pudo ser 
aprobada.

Si bien, aún no están claros los 
alcances que tendrá la relación entre 
el PRI y Morena, sí sabemos qué 
intensiones tiene el secretario Adán 
Augusto López. En una reunión que 

El futuro 
del PRI-MOR

LA REVISTA PENINSULAR



Semanario de Información y Análisis Político 5

tuvo con los diputados federales de 
Morena, el Partido Verde y el Partido 
del Trabajo, Adán Augusto compartió 
que el “acuerdo político” con el PRI 
no se limitaba a la discusión sobre la 
militarización de la seguridad pública, 
sino que también contempla retomar 
el debate en torno a la reforma 
energética y a la reforma del Instituto 
Nacional Electoral.

Rubén Moreira, coordinador del 
PRI en San Lázaro, negó de manera 
explícita lo dicho por el secretario 
de Gobernación, aunque, con suma 
formalidad política, evitó tacharlo de 
mentiroso.

En las próximas semanas, veremos 
la solidez del acuerdo político 

entre Morena y el PRI pues, tras la 
aprobación del Congreso Federal 
de la iniciativa para mantener a los 
militares en las calles hasta el 2028, 
aún se necesita la aprobación de más 
de la mitad de los congresos locales 
y Morena no cuenta con las cámaras 
suficientes para ellos. El partido 
guinda y sus aliados tienen 15 de los 
17 congresos locales requeridos para 
la aprobación del decreto y el PRI 
podría darle la mayoría en 10, por lo 
que la alianza les es indispensable.

El tiempo dirá cuál será el futuro de 
la alianza PRI-MOR, que hoy parece 
recién nacida, así como de la alianza 
“Va por México”, la cual presenta un 
desgaste crítico.
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A toda prisa el senador Jorge Carlos Ramírez reconstruye 
con mucho trabajo y dificultad, su alicaída imagen luego 
de empeñar su voto —y su reputación— a favor de Morena, 

partido al cual está deseando afiliarse sin salirse del PRI lo cual 
sin duda, no se puede en lo formal, menos en lo legal, aunque si 
en lo sentimental. Digamos que el priista quisiera que el partido 
del presidente lo apoye en sus planes de ser el candidato de una 
gran alianza contra el PAN, y por ello comenzó a mandar buenas 
señales que lea el tabasqueño allá en Palacio Nacional.
Y es que el político yucateco intenta recuperar un poco de la 
popularidad perdida luego que le llovió en todas las redes 
sociales y no pocos medios, donde literal, lo hicieron papilla… 
tunda con picahielo.

Es tal su desesperación que incluso se atrevió a distribuir por 
wasap un texto él mismo, que se denomina “los logros de Jorge 
Carlos” en alusión a su postura a favor de ampliar la presencia 
de los militares en las calles, disque porque pidió varias medidas 
a cambio. Solo él se lo cree. Aquí confirmaremos pronto que los 
militares no harán caso a las exigencias que según él, se les 
impuso.

Los piratas informáticos confirmaron que es inútil que le 
aprueben a la Sedena seguir en las calles, si no le permiten 
disparar un tiro contra los criminales. Y menos detenerlos. Los 
correos hackeados por el grupo Guacamayas confirman que los 
soldados se enteran de todo desde mucho antes que ocurran 
los crímenes, y no hacen nada. Saben con anticipación qué 
ocurrirá con los grupos criminales y aún así, ni se aparecen. Está 
claro que López Obrador ordenó que nadie se enfrente con los 
delincuentes. Por eso siguen las matanzas. Y seguirán….

“Los venados de Vila” debió ser el nombre de los nuevos 
emisarios —cuales siervos de AMLO— del gobernador que 
se anunciaron la semana pasada, como parte de una nueva 
estrategia de difusión de los programas del gobierno del Estado.

A más de un priísta, viejo priísta más bien, no le agradó para 
nada la nueva ocurrencia de Roger Torres —el cerebro que 
mueve al gobernador— de armar un ejército de promotores que 
denominaron “asistentes del pueblo” y que se supone tienen la 

Especial  / La Revista 

Dicen que dicen 
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función de llevar la voz del gobernador Vila 
hasta los lugares más apartados del estado. 
Lo malo es que lo hizo público. 

Si lo hubiera hecho Rolando, seguramente 
estarían felices.  Lo que más les enojó fue que 
el gobernador anunció algo que pudo haber 
ocultado tal y como ellos lo hubieran hecho.  
Con todo descaro los van a mandar vestidos 
de chaleco azul, para promover las funciones 
del gobierno, cuando vamos rumbo al cierre 
de la gestión. 

La jauría que rodea al presidente según 
Tatiana Clouthier, le impide saber que su 
Ejército compró un software para espiar 
periodistas y activistas; que los sirvientes 
que hacen la limpieza de sus habitaciones 
son soldados y que otro grupo, custodia a su 
esposa —la no primera dama— cuando sale 
de viaje… con todo y familia, a la famosa casa 
de Houston. Son los mismos hombres que 
hacen refinerías, penetran la selva para poner 
rieles de ferrocarril, y terminaron la mitad de 
un aeropuerto a toda prisa, el cual, por cierto, 
no le conviene usar al peje.  

Tan adictos al efectivo son que en el PRI 
tiene miedo, pánico al cash que les pueden 
querer cobrar sus nuevos amigos de Morena, 
ahora que se están pasando a ese partido 
en una operación hormiga. Sería el colmo 
que acostumbrados cómo están a no pagar 
sus cuotas, ahora tengan que conjuntar sus 
“aportaciones” para apoyar al presidente.

La fotografía de Panchito Torres supuesto 
líder del PRI yucateco con el dirigente del 
Verde, Harry Rodríguez, confirmó que ambos 
bandos son muy buenos para generar 
cualquier cantidad de chismes… sobretodo 

porque se sabe que son como el agua y el 
aceite y nadie se explica qué andan haciendo 
juntos. Ah bueno, si se explica: Ambos intentar 
sobrevivir. 

Tremendo evento con cargo a las arcas —
seguramente estatales— se estallaron los de 
la Armada, trayendo a los más altos mandos a 
disfrutar de nuestra ciudad en una convención 
que reunió a los almirantes y capitanes 
de todo el país. Se movían en elegantes y 
costosas camionetas, con vidrios polarizados, 
como esas Suburban que guardan en la SSP. 
Desde luego no eran narcos como en Sinaloa 
o Tamaulipas donde viajan convoyes iguales. 

Pareciera que eso de poner la otra mejilla 
ya le gusto al presidente porque lograron 
sacarle al gobernador el pago de un hospital 
sin que los del gobierno federal pongan un 
quinto. No al menos proporcionalmente a 
cómo le correspondía aportar.

¿Será que ese apoyo fue a cambio de conseguir 
la firma del Secretario de Marina para el 
astillero italiano del puerto de altura? 

Los consecuencias de que llegue un gobierno 
conformado por gente de Morena están 
a la vista: en Tabasco, como en Campeche 
están más que arrepentidos los propios 
morenistas; en Zacatecas, Guerrero y Sonora, 
los índices de delincuencia se han disparado 
y los gobernadores están rebasados; y por 
supuesto, del Ejército, ni sus luces. Queda 
claro que pesa más la orden del presidente de 
no molestar a los narcos que los muertos que 
tienen todos los días. 

¿Quién habrá mandado a su Sobrino a meter 
las narices en la UADY autónoma?... ¿Rolando?



Semanario de Información y Análisis Político10

CDMX.- Ya tengo “El rey del cash”, pero 
aún no lo he podido leer porque lo está 
leyendo mi abuelo y en casa sólo hay uno. 
Como se agotó rápidamente en librerías, 
no pude comprar otro entonces me toca 
esperar para saber qué dice éste libro que 
tanto ha dado de qué hablar en los últimos 
días. –compartió el escritor a los amigos 
de siempre para continuar con la plática de 
esta semana en el Balmoral- Me imagino 
que ustedes ya hasta lo acabaron, pues por 

-El rey del cash
Por Baltasar Barbolla

EL LIBRO, DE LA AUTORÍA DE LA AUTORÍA 
DE LA PERIODISTA ELENA CHÁVEZ, AUN-
QUE NO REVELA NADA NUEVO, CONFIR-
MA LO QUE ES UN SECRETO A VOCES 
SOBRE EL MODUS OPERANDI DE LA 4T Y 
SUS PROMOTORES.     

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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lo que pude ver, es un libro que permite una 
lectura ágil por su redacción.

-Yo ya lo pude terminar, amigo escritor. 
–dijo la periodista- En mi opinión, el libro 
no es la gran calamidad para el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador que 
esperaban muchos opositores, pero sí 
representa un duro golpe a su narrativa de 
“somos diferentes a los de antes”; además 
de que abre la puerta a investigaciones 
serias respecto al financiamiento de su 
movimiento. En 290 páginas, Elena Chávez 
da su testimonio sobre el sistema de desvío de recursos 
que López Obrador y su círculo cercano utilizaron durante 
más de 18 años para financiar su proyecto político.

-Yo también ya pude terminarlo y me pareció una lectura 
que aporta bastante al entendimiento de la política 
mexicana actual pues responde una duda que tenemos 
muchos mexicanos desde hace tiempo: ¿cómo se sostuvo 
económicamente López Obrador y su movimiento durante 
tantos años? –planteó la empresaria

-Si alguien sabe cómo operó el grupo de Andrés Manuel 
en cuanto a financiamiento es Elena Chávez pues estuvo 
casada 18 años con César Yáñez, uno de los hombres más 
cercanos al hoy presidente. Además, Chávez cuenta con 
suficientes tablas para hacer un libro de esta naturaleza 
pues es una periodista que ha colaborado con Excélsior, 
ha escrito libros como “Los 7 dones de Lucas” y ha tenido 
una amplia experiencia en el servicio público. –hizo saber 
el político- Trabajó en el Senado, en la administración de 
Zedillo y posteriormente en el gobierno capitalino durante 
varios años.

-Seguro recordarán a César Yáñez por el escándalo que 
provocó la lujosa boda que tuvo con su pareja más reciente, 

Dulce María Silva Hernández, semanas 
antes de que iniciara el actual sexenio. Este 
escándalo, como podrán imaginarse, se 
debió a que dicha boda no era congruente 
con el discurso de austeridad que promueve 
Andrés Manuel. –remembró el editorialista

-Si lo recuerdo, amigo editorialista. –asintió 
la abogada- Era imposible no reprocharle a 
López Obrador el aparente exceso de Yáñez 
pues, como bien dijeron, era una persona 
muy cercana a él. El hoy subsecretario 
de Desarrollo Democrático, Participación 

Social y Asuntos Religiosos en su momento fue vocero de 
Andrés Manuel cuando era jefe de gobierno y también fue 
su vocero durante las campañas presidenciales. Por esto, 
no cabe duda de que Elena Chávez estaba en la posibilidad 
de saber cómo se movía el equipo del presidente.

-De acuerdo con el libro, el proyecto de López Obrador se 
financió gracias a un esquema de “aportaciones” el cual 
consistía en que diversos personajes y partidos políticos 
entregaban dinero en efectivo para no dejar evidencia de 
las transacciones. Uno de los principales benefactores 
habría sido el entonces jefe de gobierno capitalino, 
Marcelo Ebrard, quien presuntamente le ordenó a su 
secretario de Finanzas, Mario Delgado, entregar millones 
de pesos mensualmente al equipo López Obrador. Al 
parecer, cuándo Ebrard no fue elegido como candidato a 
la presidencia en el 2011, cortó el financiamiento por unos 
meses como muestra de su inconformidad.

- ¿Se menciona a alguna de las otras “corcholatas” en el 
libro? –preguntó uno de los presentes

-A Claudia Sheinbaum. –respondió el analista- El libro 
cuenta que se ganó la confianza de Andrés Manuel después 
de traicionar a su esposo, Carlos Imaz. Esto sucedió cuándo 

UNO DE LOS PRINCI-
PALES BENEFACTORES 

HABRÍA SIDO EL EN-
TONCES JEFE DE GO-
BIERNO CAPITALINO, 
MARCELO EBRARD.
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CONTACTO

se dio a conocer el escándalo de René Bejarano y Carlos 
Ahumada pues, presuntamente, el hoy presidente le llamó 
a todo su equipo para preguntarles quién más se había 
reunido con Ahumada; Sheinbaum le dijo que su esposo se 
había visto con él e incluso había recibido dinero. En ese 
tiempo, ella trabajaba con López Obrador ya que entró al 
gobierno como “cuota” de Imaz, quien desde el PRD hizo 
posible la candidatura de AMLO a la Jefatura de Gobierno.  

-Probablemente las acusaciones más severas del libro las 
recibe Alejandro Esquer Verdugo, secretario particular 
del presidente, pues fue quien coordinó la estructura de 
recaudación de “moches”. Esquer Verdugo supuestamente 
fue el principal operador financiero de López Obrador, lo 
cual tiene sentido pues ha fungido como su secretario 
particular durante años y también fue secretario de 
Finanzas de Morena. –observó la periodista- Además, en el 
pasado ya ha sido señalado ante autoridades por indicios 
de corrupción.

-Antes de que saliera el libro, el presidente se limitó a 
decir que era una obra de carácter sentimental en alusión 
a la relación de Chávez con Yáñez y sostuvo que estaba 
tranquilo pues su ángel de la guarda era el pueblo. Una 
vez que se publicó el libro y le preguntaron sobre este en 
una “mañanera”, Andrés Manuel reprochó que se trató 
de un acto de deshonestidad intelectual pues la autora 
no presentó pruebas para sostener sus acusaciones. –
comentó el consultor

-Es verdad que en el libro no presenta pruebas materiales 
sobre lo expuesto, pero es que justamente el tema es 
que el sistema de “moches” que se creó buscaba que no 
hubiese huellas. No obstante, el contenido de la obra es 
el testimonio de alguien que vio lo ocurrido, entonces 
también puede considerarse como la prueba que sostiene 
la información expuesta. –opinó el editorialista

-Además, sí existen indicios para suponer que hay un 
esquema de recaudación en torno al círculo de Andrés 
Manuel. Como dijo Roberto Madrazo en Twitter, las 
pruebas se pueden ver en el carrusel de cash de Esquer, 
los videos de los 2 hermanos del presidente (Pío y Martín) 
recibiendo paquetes de dinero en efectivo, los contratos 
que le fueron dados a su prima, las empresas fantasma 
que operan en el aeropuerto Felipe Ángeles y el desfalco 
de Segalmex. –expuso el político

-Creo que el libro amerita una buena investigación por 
parte de las autoridades, pero dudo que se lleve a cabo 
por el control que tiene el presidente sobre el sistema. 
Esto no significa que “El rey del cash” pasará pronto 
al olvido ya que seguirá siendo tema para la prensa, así 
como también será un constante argumento que usará 
la oposición en el debate público. –concluyó la abogada- 
Lo que sería sumamente interesante ver es que más 
personas compartan su testimonio para respaldar lo 
expuesto por Elena Chávez, lo cual no es nada improbable 
pues participaron decenas de personas en el sistema de 
“moches” al que se hace referencia; cualquiera podría 
hablar.

EL TAMBIÉN TABASQUEÑO ROBERTO 
MADRAZO PINTADO, PUBLICÓ EN SU 

CUENTA DE TWITTER: LAS PRUEBAS SE 
PUEDEN VER EN EL CARRUSEL DE CASH 
DE ESQUER, LOS VIDEOS DE LOS 2 HER-

MANOS DEL PRESIDENTE (PÍO Y MARTÍN), 
LOS CONTRATOS QUE LE FUERON DADOS 
A SU PRIMA, LAS EMPRESAS FANTASMA 
DEL AEROPUERTO FELIPE ÁNGELES Y EL 

DESFALCO DE SEGALMEX.

EL ESPOSO DE CLAUDIA 
SHEINBAUM ERA EL 
ACADÉMICO, ACTIVISTA 
Y MIEMBRO FUNDADOR 
DEL PRD, CARLOS ÍMAZ 
GISPERT, CON QUIEN 
CONTRAJO MATRIMO-
NIO EN EL AÑO 1987 Y 
CONTINUARON CASA-
DOS HASTA EL AÑO 
2016.
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OPINION 

Bruselas, Bélgica.- Hasta esta ciudad 
me llegó una copia del libro que lleva 
por título El Rey del Cash, El Saqueo 

oculto del presidente y su equipo cercano. Su 
autora, Elena Chávez, fue pareja sentimental 
de César Yáñez, quien desde hace décadas 
es un muy cercano e incondicional del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 

La autora, después de muchos años de 
aceptarlos como son, un buen día descubrió 
que el presidente y quienes lo rodean 
son los típicos políticos mexicanos que 
solo buscan poder y riquezas y que son 
iguales a la mayoría de los que desde 1821 
los antecedieron en la presidencia, las 
gubernaturas, las secretarías de Estado, 
los gabinetes estatales, las presidencias 
municipales, las regidurías, las senadurías, 
las diputaciones y cuantos puestos públicos 
han habido durante los últimos 201 años.

Confieso que la copia no es la que le compré 
a Amazon México sino una versión en 
PDF que me envió un alto funcionario del 
gobierno federal que probablemente, al igual 
que Chávez, ya abrió los ojos y se dio cuenta 
de cómo son los que hoy gobiernan a México.

A lo largo de 240 páginas Chávez denuncia 
como AMLO, César Yáñez, Octavio Romero 
Oropeza, Gabriel García Hernández, Marcelo 
Ebrard, Mario Delgado, Alejandro Esquer, 
Ariadna Montiel, Delfina Gómez, Ana Lilia 
Herrera y muchos más desviaron miles de 

millones de pesos del erario para financiar 
el proyecto político del tabasqueño y, de 
paso, mantenerlos a ellos y sus familiares, 
incluidos los tres hijos adultos del presidente.

La autora acepta que durante años supo que 
cuando Yáñez  no tenía un cargo público, 
vivía del dinero que gobernadores, alcaldes y 
empresarios aliados de AMLO le entregaban, 
montos que según ella variaron entre los 20, 
000 y 50,000 pesos. Me llama la atención que 
no le molestara el hecho de que ese dinero, 
que supuestamente debía ser invertido en 
obras y servicios públicos, fuera usado para 
mantener a AMLO, Yáñez y muchos otros.

Chávez no me dice nada nuevo en su libro. 
Después de todo, tras 40 años de ejercer mi 
oficio estoy plenamente convencido que, 
salvo algunas muy contadas excepciones, 
la actual clase política mexicana está 
podrida hasta los huesos, igual que podridos 
estuvieron la mayoría de los que a ella 
han pertenecido desde el primer día de la 
independencia nacional.

Siempre se ha sabido que los partidos y sus 
candidatos a cargos de elección popular 
pasan la charola entre sus seguidores, 
subordinados, compañeros de partido, 
funcionarios y empresarios cada vez que hay 
elecciones; que la mejor y más rápida manera 
de hacerse de una buena fortuna en México 
es ocupando un cargo público importante en 
una dependencia que maneje mucho dinero 
o ejerza mucho poder. ¿Por qué iban a ser 
diferentes los morenistas que antes fueron 
priistas, panistas o perredistas?

En ninguna de las 240 páginas de su libro 
nos ofrece Chávez alguna prueba de lo que 
afirma, porque como dice el viejo dicho, 
“nuestros políticos son rateros pero no 
tontos” y dominan el arte de sustraer miles 
de millones de pesos del erario sin que sea 
posible detectarlo.

Lo que falta ahora es que haya otros 
desilusionados que corroboren lo que 
escribió.

Quien debe estar muy enojado con Elena es 
César, a quien la autora sustituyó por Lucas, 
un perro de la raza viejo ovejero inglés.

El Rey del Cash no dice nada nuevo
y Chávez no prueba nada

Elena Chávez no ofrece 
prueba alguna de lo que 

afirma en su libro El 
Rey del Cash, como dice 

el viejo dicho, “nuestros 
políticos son rateros 

pero no tontos”, dominan 
el arte de sustraer 
miles de millones de 

pesos del erario sin que 
sea posible detectarlo.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy
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Probablemente te ha pasado que dan las 11:00 ó más 
de la noche y casi por efecto de la gravedad caen en 
tu cabeza las inquietudes sobre si estás haciendo 

lo correcto por o con tus hijos/as… y lo digo sin saber 
si tienes 1 ó muchos más, si apenas te inicias en este 
hermoso y cuestionante arte y oficio de la parentalidad, 
sin saber tus recursos, formación, contexto ni situación 
de pareja.

Esa probabilidad la obtengo luego de 3 décadas 
de acompañar de varias maneras a ya miles 
de familias desde mi psicología, y vivir 
mi propia experiencia parental y saber 
de colegas cercanos/as… Me refiero a 
colegas de parentalidad, pues coincido 
con mucha gente cuando menciono que 
mi currículum se lee empezando por 
la calidad de ser papá, como veo que 
muchos hombres y mujeres lo viven.

Al ir alcanzando algunas claridades 
iniciales reuní lo compartido en este 
sistema de acompañamiento familiar al 
que elegí llamar Club de Padres, que hoy 
tengo la fortuna de poder compartir parte 
de lo que allí se ofrece de manera gratuita 
para papás y mamás que se sientan en el 
momento adecuado para aprovecharlo. Se 
trata  de eso, de tomarse una hora a la semana 
(o más si gustan) para dedicarle a mejorar en lo 
que crean y quieran mejorar respecto a su forma 
de ser papá o mamá, o incluso tutor o cualquier forma 
de relación que signifique desear el bien de alguien a 
quien se cuida y ama.

Hace algunos meses inicié un grupo y ahora pienso abrir 
nuevamente la invitación para formar un segundo. Así 
que si consideras útil una asesoría y acompañamiento 

¿Me Gusta Así o Quiero Más?
Club de Padres
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psicológico y estar con otros papás que 
andan en lo mismo, te lo ofrezco de corazón, 
sólo escribe a dr.jorge.valladares@gmail.
com, durante octubre, para darte un lugar y 
explicarte cómo nos integraremos. O si crees 
que hay alguien a quien le puede servir, no 
dudes en compartirle.

Considero que cuando uno quiere mejorar en 
esta labor hay tres grandes causes que nos 
motivan, y los comento sin adornos, en mi rol 
de “psicólogo del diablo”, je, uno el amor, dos 
la culpa y tres el sentido. Y como tal, cada uno 
genera sus propios contenidos para facilitar o 
complicar el hacer lo que mejor podamos para 
quienes amamos tanto.

El amor, por supuesto, es el ingrediente 
principal de esta que es la relación más 
importante para la mayoría de quienes somos 
padres. Pero cuando opera para valorar la 
necesidad de meternos a un proceso de mejora 
suele provocar una desviación que encubre 
y nos aleja del camino recto… me refiero a 
que genera que nos pongamos poéticos y 
lejos de clarificar elevemos el contenido de 
lo que necesitamos, sustituyamos el foco 
de lo que necesita nuestro hijo/a con poesía 
que en realidad revela nuestro sentir, pero 
no muy poco aclara lo que tenemos que 
hacer. Entonces el amor es maravilloso y vital 
en la relación con los hijos/as, pero si nos 
inspiramos en él como razón para mejorar, nos 
quedamos en la poesía del deber ser y poco se 
aclara el camino.

La culpa es un sentimiento que por ser tan 
doloroso normalmente procuramos “tragarlo” 
con la consecuencia de vivirlo en solitario 
y con ello no enterarnos de elementos que 
podrían facilitar disiparlo o de que es algo 
muy común en las personas de alrededor. En 
el caso de padres y madres hay cantidades 
muy altas de culpa en sus comentarios 
habituales, especialmente cuando perciben 
que sus hijos/as enfrentan algún problema 
en el que no tienen manera de ayudar directa 
y rápidamente. Al grado que en esos casos 
es frecuente que no pudiendo resolverle el 
problema, se le den otro tipo de ayudas o 
satisfactores que a él/ella no le ayudan con lo 
que pasa, pero a uno sí para mitigar un rato la 
sensación. 

Y cuando entran en conflicto más fuerte, puede 
prologarse mucho más allá de lo saludable por 
el propio peso de las culpas, tanto que incluso 
el repetirlas y repetirlas no procura desahogo. 
Y se materializan en juicios, principalmente 
hacia uno mismo/a y muy severos, pero 
también hacia el destino o futuro que se 
anticipa para la familia, la propia vida y la de 
los hijos en razón de los “errores” cometidos y 
su aparentemente incorregible efecto.

Es por eso que con quienes ya están en el Club 
y quienes ahora se integren empiezo por decir, 
con toda claridad, que ni poesía ni juicios serán 
los elementos que les ayuden a enfocar la ruta 
de un mejor funcionamiento familiar y de un 
mejor desempeño parental. Así que nos queda 
el tercero, el sentido.

Me refiero por sentido a la conciencia de 
“a dónde queremos ir” con la educación, la 
vida, la formación, guía, esfuerzo, fortaleza, 
lucha o lo que sea que creamos que nos toca 
hacer como papás por nuestros hijos/as. Y, 
quizá, todas las reflexiones, herramientas, 
experiencias, orientación, conversaciones, 
porras, tips, cuestionamientos y respuestas… 
todo lo compartido en este primer tramo de 
unirse a Club de Padres se resume en ampliar 
la conciencia de ello.

Conciencia de qué quiero 
para ellos/as, cómo le 
llamo y qué contiene, como 
punto de partida para 
saber dónde está y la forma 
de ir por ello. Y anticipo, 
pero sólo mucha reflexión 
y conversación consolidan 
que la respuesta ofrecida 
es: la autosuficiencia de 
nuestros hijos/as. Esa 
condición de fortaleza que 
les permita ser dueños 
de su vida, su persona, 
sus acciones y su ser, 
para tomar las decisiones 
y elegir las acciones 
que sean su versión de 
felicidad. Pues, una de las 
respuestas iniciales más 
frecuentes y confusas es 
que la meta es que nuestros 
hijos/as sean felices, pero 
eso ni es claro, ni es único, 
ni lo puede proveer nadie 
desde el exterior, sólo 
cada personas es capaz de definir y entonces 
procurar su felicidad, si tiene la autosuficiencia 
para ello.

Conciencia también de lo que implica ser papá 
o mamá, o el rol que tengamos frente a ese 
ser y esa vida que tanto amamos. Es en esta 
definición donde más aflora la poesía y las 
culpas; incluso personas que creen no ser muy 
expresivos usan largo tiempo para dejar fluir 
vagas y hermosas ideas o fuertes y tristes 
culpas, pero no una indicación de la labor a 
ejercer para poder valorar si van bien, mal 
o más o menos. Con un esfuerzo razonable 
podríamos decir en una frase descriptiva, corta 
y conductual lo que le toca hacer a una médico, 
a un bombero, una profesora, un líder, aunque 
haya más de una posibilidad. La primera cura 
o salva vidas, el segundo apaga fuego o salva 

Te invito a tener 
mayor claridad 
en lo que estás 
haciendo con tus 
hijos/as y por tu 
familia y saber 
si te gusta así 
o quieres hacer 
algo diferente. 
¡Escríbeme y Únete 
a Club de Padres! 
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a personas en riesgo, la tercera enseña o educa o aplica 
programas didácticos, y el cuarto conduce a un equipo 
hacia su objetivo…

Pero al preguntar sobre lo que hace un papá o una mamá 
la naturaleza exacta de lo que hace o tiene que lograr se va 
disipando entre esas frases poéticas y esas declaraciones 
de culpas. ¡Inténtalo!, a manera de ensayo, ¿cuál sería tu 
respuesta? O completa la frase; lo que debo hacer como 
(por ser) papá/mamá es ___________. Y si agotas una 
línea y sigues escribiendo, hay que empezar de nuevo… 
¿Cómo te fue?

A muchas personas les cuesta varios intentos lograrlo, 
incluso hay quien se rinde o ni lo intenta. Sí, ya sé que 
esa labor tan importante implica hacer cientos de cosas y 
muchas responsabilidades, pero esa no es la pregunta. Ya 
que también de esas otras ocupaciones, más específicas, 
podemos decir al menos 15 cosas que hacen, pero no se 
nos confunden con lo esencial. Por ejemplo, de una médico 
podemos decir que debe portar limpia su bata y demás, 
que debe saber usar un bisturí, que debe entender del 
efecto de medicamentos, que debe poder colaborar con un 
enfermero, que debe desinfectar heridas y su instrumental, 
que debe escribir recetas, que debe saber explicar a un 
paciente lo que le pasa… pero haga lo que haga y aunque 
algunas de esas acciones le salgan mejor y otras peor, si 
no cura o salva vidas, no está haciendo su labor de médica; 
por muy bien que porte el uniforme o por claro que escriba 
sus recetas si no salva vidas o cura, no sirve para ese rol, 
y al revés, si salva vidas y/o cura, aun sin uniforme y con 
letra ininteligible, es una buena médico.

Habrá quien ya notó en la respuesta a la primera pregunta 
lo necesario para responder a esta segunda, pero lo dejó 
allí y lo revisamos si te integras a este grupo… Para poder 
pasar al tercer punto de conciencia: el camino a seguir o 
las herramientas básicas para hacer esa labor de papá o 

mamá. Sobra decir que a esto hay igual gran número de 
respuestas poéticas y culposas, desde “amarlos por sobre 
todas lo demás”, hasta el “reparar el gran daño que les hice 
cuando decidí mal sobre tal o cual”… pero es más accesible 
y pongo a la vista dos cajones, que ya he compartido en 
este amable espacio que nos brinda La Revista Peninsular.

Los menciono y si te animas a entrar, los veremos con 
todo detalle y conversaremos de todas las formas de 
usarlos cada vez mejor. El primero la Psicología del Hilo 
Negro; es decir, dejar de buscar fórmulas mágicas y mejor 
asegurarte de hacer a diario, suficiente y sanamente lo que 
ya sabes que tienes que hacer por tus hijos, sea una o diez 
cosas simples y obvias, pero hacerlas hasta que sirvan. 
El segundo las bases formativas de la autosuficiencia de 
los hijos/as: el afecto, la disciplina y el buen manejo de las 
oportunidades.

En una palabra: Claridad. Te invito a tener mayor claridad 
en lo que estás haciendo con tus hijos/as y por tu familia y 
saber si te gusta así o quieres hacer algo diferente. Porque 
entonces, y sólo entonces, podrías voluntariamente decidir 
que estás donde quieres, que tienes a la vista la necesidad 
de hacer algo más o distinto, ya sea regocijarte en todo lo 
hermoso que es amarles o solucionar cualquier cosa que 
te haya hecho sentir culpa.

Claridad de si estás o no haciendo lo que quieres como 
papá/mamá… Así que ¡Escríbeme y Únete a Club de Padres! 
Si quieres…

-------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Presidente de AME Adolescentes, A.C.

OPINIÓN



Semanario de Información y Análisis Político 17

SE COMENTA SOLO 

“Les comparto comunicación del Dr. Salvador Landeros, 
director de la Agencia Espacial Mexicana, en la que me 
informa que no se instalará el sistema satelital Glonass 

en México.

El Acuerdo Marco de referencia no lo menciona ni lo 
incluye y no está previsto instalarlo en nuestro país. ”Esto 
lo escribió Marcelo Ebrard. AMLO afirmó lo contrario 
y además la Federación Rusa ratificó un acuerdo con 
nuestro país para “la cooperación en la investigación del 
espacio” y además publicó el documento en el portal oficial 
de información legal.

El acuerdo prevé la instalación de sistemas rusos Glosnass 
que es un sistema óptico electrónico de prevención de 
situaciones peligrosas espaciales, aunque AMLO dice que 
no es de espionaje contra Estados Unidos aun cuando este 
servicio funciona en Cuba, Nicaragua y Brasil desde el 2013. 
El documento de ratificación fue firmado por Vladimir Putin 
el 7 de octubre. La Embajada Rusa indicó que la Asamblea 
Federal (Parlamento ruso) había dado su aprobación para 
ratificar el acuerdo, que dos días después pasó por el 
escritorio del presidente ruso.” 

El Consejo de la Federación de la Asamblea Federal 
de la Federación de Rusia ha ratificado un acuerdo 
intergubernamental entre Rusia y México por el que los 
países planean cooperar en la exploración y uso del espacio 
ultraterrestre con fines pacíficos”, dicta el mensaje. 

Así, una vez más y no por nuestro gobierno se desnuda la 
amplia relación de AMLO con Putin cuando en casi todo el 
mundo cierran acuerdos y amplían embargos contra los 
rusos por los arteros y cobardes arteria a Ucrania. 

Es más, la Asamblea General de la ONU aprobó por mayoría 
aplastante una resolución que condena “la anexión ilegal” 
rusa de cuatro territorios de Ucrania, infligiendo una nueva 
derrota diplomática a Moscú que había vetado un texto 
similar en el Consejo de Seguridad. Pero saltándose esto,

“El acuerdo Rusia/Mexico fue preparado y firmado en vistas 
a la tendencia estable a la ampliación de la cooperación 
entre Rusia y México en la esfera espacial por medio de 
proyectos conjuntos”, presumen los rusos. 

El acuerdo incluye instalar en nuestro territorio el sistema 
satelital Glonass, que de acuerdo con los servicios de 
inteligencia de Estados Unidos podría ser usado por el 
gobierno de Rusia para labores de espionaje.

Se pretende “colocar en el territorio mexicano estaciones 
del sistema de navegación satelital Glonass y ‘un complejo 
óptico-electrónico para prevenir situaciones peligrosas 
en el espacio circunterrestre’”, indicó la agencia oficialista 
rusa Sputnik.

El Glonass fue creado en la década de los 80 y es el 
equivalente ruso al Global Positioning System (GPS). Ebrard 
trata de desmantelar el impacto de este acuerdo y una vez 
más la opacidad y secrecía enmarcan el autoritarismo de 
AMLO y coloca en riesgo a la nación.

----------------------------------------
Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
35.3 izzi 135 y mexiquense radio.

Volvió a mentir

El Glonass fue creado 
en la década de los 80 y 
es el equivalente ruso 
del Global Positioning 
System (GPS).

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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No hay nada que esperar de este sexenio, salvo 
la cruenta lucha por mantener el poder. Desde 
el gobierno federal nunca han dejado de estar 

en campaña, subordinando todo a la propaganda 
y construyendo clientelas con programas sociales, 
apoyos y hasta ayudas para damnificados. Han 
puesto instituciones y medios públicos al servicio 
de su proyecto político partidista que no es otro 
que establecer la hegemonía estructural del grupo 
gobernante, algo similar a lo que prevaleció en México 
la mayor parte del siglo pasado. Para ello, necesitan 
imperiosamente ganar la elección presidencial, a lo 
que están abocados, pero hoy sus condiciones son 
muy diferentes a las que tenían cuando llegaron.

Los cables hackeados al Ejército revelaron episodios 
críticos en la salud del Presidente, así como de sus 
padecimientos crónicos. Eso seguramente estuvo 
en el centro de las consideraciones que lo llevaron 
a adelantar la sucesión, presentando una baraja de 
tapados que llamó corcholatas y haciendo patente 
cuál era su favorita, además de escribir un testamento 
político y empoderar como nadie a los militares, 
seguramente con la intención de que, en dado caso, 
sirvieran como guardianes de su voluntad.

Por fortuna, las perspectivas son que el mandatario 
concluirá su periodo, pero la lucha prematura por el destape 
ha tenido consecuencias; una de ellas es el deterioro del clima 
político por las ventajas indebidas de los suspirantes del 
partido oficial con sus campañas anticipadas. No es el único 
agravio. La polarización como estrategia propagandística, 
difamando disidentes, y el uso del espionaje y la justicia 
para acosar, intimidar y doblar opositores con el objetivo de 
reventar la alianza que puede derrotar al oficialismo en 2024 
con todo y elección de Estado, son otros. Pero el mayor de 
todos es el burdo ataque contra el INE.

El electorado mexicano tiende crecientemente a castigar 
a quienes detentan el poder, lo cual se verifica con las 
alternancias que se han vuelto casi la regla. Los magros 
resultados y la agudización de los graves problemas no se 
revierten con pura demagogia y anatemas ideológicos contra 
los adversarios. El daño en los bolsillos, el miedo con el que 
viven grandes capas de la población y el desengaño de las 
clases medias se expresará forzosamente en las urnas. Si 
alguien lo sabe, porque como opositor se benefició del voto de 
castigo, es precisamente López Obrador y, por lo mismo, no se 
confía ni de la enorme estructura clientelar que ha montado 
desde su gobierno y los de su partido.

Para contrarrestar el impacto electoral de la creciente 
molestia ciudadana, el régimen apuesta a generar la 
percepción de que el triunfo del candidato o candidata 

oficial es inevitable y la elección será un trámite. De ahí que 
el secretario de Gobernación esté tan empeñado en dividir 
a la oposición. Pero de cualquier manera, buscan hacerse 
del órgano que organiza las elecciones o, en su defecto, 
disminuirlo para incidir desde el poder en tareas claves del 
árbitro electoral. Si no les alcanza la reforma constitucional, 
tratarán de dar el golpe con leyes secundarias. Aunque violen 
la Carta Magna, cuatro ministros de la bancada del Ejecutivo 
en la SCJN podrían sostenerlas, pues se necesitan ocho votos 
para declararlas inconstitucionales.

Dice mucho que, por primera vez, se planteen los cambios 
electorales desde el poder y sin participación de la oposición. 
Por un lado, incumplen las leyes que les estorban y, por el 
otro, impulsan una legislación a modo. Las garantías de 
equidad e imparcialidad que se construyeron en las últimas 
tres décadas están bajo asedio y serán mermadas. No 
quieren que la continuidad del proyecto esté a merced de 
la incertidumbre democrática y eso anticipa una conflictiva 
elección presidencial que será vigilada por las Fuerzas 
Armadas que están necios en partidizar.

Los avances de la transición no fueron graciosas concesiones, 
sino conquistas de la sociedad. Por eso, hacen bien los 
ciudadanos en organizarse para incidir en la sucesión y rescatar 
la alianza opositora, hoy en serio peligro de naufragio. Seis 
esfuerzos civiles se agrupan en UNIDOS con ese propósito. 
Por ahí corre la esperanza contra el autoritarismo restaurado.

El último tercio

No hay nada que esperar de este sexenio, salvo la
 cruenta lucha por mantener el poder.

Por Fernando Belaunzarán
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La difusión de los Guacamaya Leaks es una 
carga de profundidad que cimbrará —
haya sido, o no, de manera intencional— 

no sólo al gobierno en funciones, sino 
al sistema político mexicano entero y al 
equilibrio real de los poderes fácticos, cuyos 
intereses y estructuras trascienden —por 
naturaleza— las luchas partidistas.

El país cambió en unos cuantos días, y 
es preciso entender que, si no estuvimos 
preparados para la debacle planeada por 
López Obrador, mucho menos lo estamos 
para la que vendrá cuando se revuelva, 
acorralado, y el estómago se imponga sobre 
el cerebro. El descenso del Presidente ha 
comenzado, y las repercusiones del hackeo 
serán mucho mayores de lo que hasta ahora 
podemos advertir: El Ejército, la institución 
privilegiada por esta administración, ha 
dejado de ser confiable no sólo para la 
ciudadanía –cuya indignación crece día con 
día, con las revelaciones diarias–, sino para 
el mundo entero.

El riesgo es descomunal. El problema de las 
filtraciones no sólo es que desconozcamos 
el alcance, contenido y dimensión real de las 
filtraciones, sino en que tampoco sabemos, 
a ciencia cierta, quiénes tienen acceso a la 
información y cuáles serán sus intenciones 
para utilizarla. La información difundida 
hasta el momento proviene de periodistas con 
una capacidad limitada de procesamiento de 
los datos, pero no es arriesgado suponer que, 
en paralelo, está siendo analizada también 
—y con detenimiento— por organizaciones 
privadas y agencias gubernamentales 
extranjeras que cuidan sus propios intereses, 
con capacidades superiores y, sobre todo, 
acceso a herramientas de inteligencia artificial 
que muy pronto podrían dar respuestas 
demasiado incómodas a preguntas muy 
precisas. El que busca encuentra, y más 
cuando cuenta con recursos: el usufructo 
de la información se ha convertido en una 
carrera de velocidad para quien sabe cómo 
aprovecharla. ¿En qué momento se dará 
cuenta el Presidente?

El Rey –del Cash– está desnudo, y en este 
momento no es tan importante el daño 

infligido a un gobierno en decadencia como 
la repercusión que las filtraciones tendrán 
para la credibilidad y confianza institucional 
de las Fuerzas Armadas, a nivel global. La 
Presidencia no sólo ha perdido el control 
de la agenda pública, sino que la viabilidad 
de su gobierno ha quedado en entredicho, 
y es previsible que perderá el tiempo que le 
queda respondiendo en las mañaneras a las 
filtraciones y al libro que lo despoja de una 
túnica inexistente y lo exhibe a plenitud. La 
guacamaya, en realidad, es un cisne negro 
que descarrila los planes del mandatario: la 
narrativa presidencial, efectivamente, está 
agotada.

El riesgo mayor, sin embargo, no será para 
esta administración, sino para las que le 
sucedan. El próximo –o la próxima– titular 
del Ejecutivo tendrá frente a sí una labor 
titánica, con un país polarizado en el que –
muy probablemente– sólo contará con el 
apoyo de menos de la mitad del electorado, 
y un ejército en el que no podrá depositar su 
confianza: el poder político cambia cada seis 
años, pero las estructuras de poder militar 
están diseñadas para prevalecer en el tiempo.

Las Fuerzas Armadas están más empoderadas 
que nunca, pero al mismo tiempo jamás 
habían sido expuestas a una situación tan 
vulnerable, tanto en lo operativo como en 
lo institucional: ante un marasmo así, y la 
incertidumbre sobre la lealtad del Ejército, 
¿qué margen de maniobra podrá tener el 
próximo mandatario para tratar de arreglar 
las cosas? O, en otras palabras, ¿de qué 
tamaño será la espada de Damocles que 
penderá sobre su cabeza?

La transformación está en marcha, aunque el 
rumbo que tomará no sea –previsiblemente– 
el planeado por el Presidente al inicio de su 
mandato. La política no es un juego de suma 
cero, sin embargo, y las desgracias que 
enfrenta el gobierno actual no pueden ser 
consideradas como actos de fortuna para 
quienes se consideran sus opositores: en el 
barco que se le hunde al Rey del Cash, por 
desgracia, nos encontramos todos.

El Rey —del Cash— está desnudo
Por Víctor Beltri
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CLAROSCURO 

Andrés Manuel López Obrador no es 
el gran honesto como presume. Hoy 
las filtraciones de documentos del 

Ejército en su gobierno y la publicación 
de un libro lo exhiben como un personaje 
que ganó la presidencia criticando la 
corrupción de otros, pero perfeccionando 
la propia para que no quedara huella del 
saqueo.

Nadie exhibirá jamás un recibo, 
un vídeo o un audio en que el hoy 
presidente sea sorprendido recibiéndolo 
simplemente porque mandó a otros 
que se comprometieron a asumir la 
responsabilidad.

Hoy, gracias a las filtraciones y hackeos 
del colectivo Guacamaya, podemos saber 
que el comandante supremo del Ejército 
no sólo sabe dónde, cómo, a quién y 
cuándo se venden armas, se planea una 
ejecución o un soborno sino que sabe qué 
organización la realiza y quiénes son sus 
miembros y sus operadores. Y ¿cómo no 
saberlo si todos los días recibe los partes 
en una reunión que él preside?

Pero los escandalosos documentos 
hechos públicos por los hackers 
aparecieron exactamente antes de la 
publicación de un libro escrito por una 
ex colaboradora del entonces jefe de 

Gobierno del Distrito Federal en esos 
días, Elena Chávez, ex pareja del ex 
vocero de López Obrador César Yañez, 
en la que narra las estrategias del ahora 
titular del Ejecutivo para lograr cientos 
de millones de pesos en efectivo.

En el libro el Rey del Cash, la autora 
describe cómo Marcelo Ebrard y Mario 
Delgado financiaron con dinero público 
del gobierno capitalino, en efectivo, a 
Andrés Manuel López Obrador cuando 
buscaba la Presidencia, publica hoy 
Reforma.

“En 2006 Marcelo Ebrard alcanzó su 
sueño largamente anhelado de ser 
Jefe de Gobierno. Estaba en deuda con 
el tabasqueño, así que el pago fue en 
efectivo y en cantidades inmensas 
ya en el poder, Ebrard instruyó a su 
secretario de Finanzas, Mario Delgado, 
darle mensualmente a Andrés Manuel 
millonadas para su campaña. Ebrard 
fue el autor intelectual del fraude a las 
finanzas públicas, y Delgado, la mano 
ejecutora”, escribe la autora.

Las descripciones que hace el libro, más 
los documentos exhibidos por el hackeo, 
permiten ver que el ocultamiento de las 
actividades oficiales es enorme e incluye 
viajes a París, a Londres, a Houston, 

López Obrador se 
vendió como alguien 

diferente, decía 
que él no era un 

vulgar ladrón, los 
descubrimientos y 

los testimonios dejan 
claro que no, es uno 

muy inteligente y 
depredador.

Que no quede huella
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vacaciones protegidos por el ejército y 
en vehículos militares y hasta negocios 
poco claros de gente del primer círculo 
presidencial.

Los documentos acreditan que el Ejercito 
no considera poder terminar los tramos 
a su cargo del Tren Maya y en un estudio 
de la IATA, la autoridad internacional de 
Aeropuertos, se describe lo inoperante y 
poco atractivo que será la construcción 
de un aeródromo internacional en Tulum, 
debido a que no hay hoteles ni turismo 
intensivo en esa zona.

“La potencial canibalización del mercado entre 
los dos aeropuertos (Cancún y Tulum) es el 
principal riesgo considerado por las aerolíneas. 
En este sentido, las aerolíneas creen que 
Tulum debe demostrar que puede generar su 
propia demanda”, reza el documento de 95 
páginas en el que advierte de la cercanía que 
hay entre los dos es un factor negativo, de 
acuerdo con datos de Reforma.

Los documentos exhibidos, acreditan que 
“la austeridad republicana” no afecta al 
menos al General Secretario debido a que 
entrega regalos caros de diseñador: lentes 
Cartier de $24 mil y corbatas Pineda Covalín 
$1,700, de las que regaló 4 y tiene 171 en 
reserva para regalos.

Entre sus agasajados están Julio Scherer 
Ibarra, ex consejero jurídico de la 
Presidencia; Omar García Harfuch, jefe 
policiaco capitalino; Jorge Chávez Moran, 
fundador de Grupo Vidanta; Jorge Arganis, ex 
titular de la SCT y Gerardo Arturo Martínez 
Santoyo, de Conagua.

Por su parte, en otra parte del libro “El Rey del 
Cash” se detalla que el esquema de Moches 
organizado por el hoy presidente incluía a 
su actual secretario particular, Alejandro 
Esquer, ante quien se presentaban los 
diferentes funcionarios de la administración 
pública capitalina con una copia de su 
organigrama y de la estructura  de la oficina 
a su cargo y en función del monto de la 
nómina y el número de empleados se les 
instruía la cantidad mensual a entregar en 
efectivo.

Para cumplir con la cuota marcada por Esquer, 
los funcionarios empezaron implementar 
un sistema de ‘moche voluntario’ en sus 
oficinas. Este cobro fue institucionalizado 
por Octavio Romero Oropeza, el hoy director 
de Petróleos Mexicanos y el entonces oficial 
mayor del Gobierno central y operó igual 
en el ayuntamiento de Texcoco donde la 
entonces alcaldesa Delfina Gómez obligó a 
sus empleados a entregar el 10 por ciento 
de sus salarios.

En Yucatán, los delegados han renunciado 
ante la exigencia del 50 por ciento de 
“colaboración” con base en sus sueldos.

La estrategia del hoy presidente no sólo 
queda exhibida con las revelaciones del 
libro, ya a la venta, sino que los hackers 
de Guacamaya Leaks abren una ventana 
que deja muy claro que al comandante 
supremo de las fuerzas armadas no sólo 
no le interesa combatir la delincuencia sino 
que en un listado de amenazas formales al 
aeropuerto Felipe Ángeles no sólo incluye 
a organizaciones terroristas, cárteles de 
las drogas y de la delincuencia organizada 
sino también a padre de niños con cáncer, 
madres a las que se dejó sin guarderías, 
pero no al cártel de Sinaloa, de los hijos del 
Chapo Guzmán.

El libro documenta que no sólo López 
Obrador usó ese esquema de financiamiento 
cuando fue jefe de Gobierno sino que 
Marcelo Ebrard durante su gestión mandaba 
a Mario Delgado a entregar las maletas de 
dinero, práctica que se suspendió cuando 
el hoy Senador Mancera se peleó con ellos 
empezando su administración al frente de 
la capital del país.

La historia pareciera no tener fin y permite 
que vuele la imaginación de lo que sucede  
hoy con el presupuesto federal.

López Obrador se vendió como alguien 
diferente, decía que él no era un vulgar 
ladrón y vaya que los descubrimientos y los 
testimonios dejan claro que no, es uno muy 
inteligente y depredador.

“En 2006 Marcelo Ebrard 
alcanzó su sueño 
largamente anhelado 
de ser Jefe de Gobierno, 
estaba en deuda con el 
tabasqueño, así que el 
pago fue en efectivo y 
en cantidades inmensas. 
Ebrard instruyó a su 
secretario de Finanzas, 
Mario Delgado, darle 
mensualmente a Andrés 
Manuel millonadas para 
su campaña”. 
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“VOY POR 
MÉRIDA”

Cecilia Patrón 
confirma aspiraciones 

para 2024, para
construir una ciudad 

que avance en 
beneficio de todos

“SÍ ASPIRO A SER PRESIDENTA 
MUNICIPAL DE MÉRIDA, ES UNO DE MIS 
SUEÑOS Y POR SUPUESTO QUE CREO 
QUE DE SER VOTADA PARA ELLO COMO 
CANDIDATA POR EL PARTIDO ACCIÓN 
NACIONAL GANAREMOS LA ELECCIÓN 
DE MÉRIDA EN 2024” ASEGURÓ CECILIA 
PATRÓN LAVIADA, ACTUAL DIPUTADA 
FEDERAL POR YUCATÁN.
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La Alcaldía de Mérida, la Joya de 
la Corona como se le conoce de 
algunos años a la fecha, siempre 

ha sido una gran aspiración y motivo de 
orgullo para cualquier político yucateco 
que se precie de amar la tierra donde 
nació. En ese sentido cada tres años 
surgen aspirantes y muchos suspiran 
por ser los elegidos para participar en 
la contienda electoral. 

El 2024 no será la excepción y muestra 
de eso son los movimientos que se ya 
empiezan a gestar en el tablero del 
ajedrez político yucateco. Mientras 

en otros partidos aún se analizan los 
perfiles para dicha contienda, en el 
Partido Acción Nacional, los ojos de la 
mayoría ven en Cecilia Patrón Laviada a 
la mejor carta para ese encargo…    

Así las cosas, y en breve entrevista con 
un rotativo local, la diputada federal 
por Yucatán se destapa y afirma segura 
y tajante que “irá por la alcaldía de 
Mérida: 

“Sí aspiro a ser presidenta municipal 
de Mérida, es uno de mis sueños y por 
supuesto que creo que de ser votada 

“VOY POR 
MÉRIDA”

LA DIPUTADA FEDERAL POR YUCATÁN, CECILIA PATRÓN LAVIADA, 
SE DESTAPA Y AFIRMA SEGURA Y TAJANTE QUE “IRÁ POR LA 

ALCALDÍA DE MÉRIDA. (FOTO TOMADA DE INTERNET) 
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para ello como candidata por 
el Partido Acción Nacional 
ganaremos la elección de Mérida 
en 2024” aseguró Cecilia Patrón 
Laviada, actual diputada federal 
por Yucatán.

Patrón Laviada también 
opinó sobre una probable 
confrontación electoral por la Alcaldía de la capital 
yucateca, con el senador Raúl Paz Alonzo quien el pasado 
19 de septiembre dejó las filas panistas para convertirse 
en militante y miembro de Morena y aunque dijo que no 
tenía mucho que hablar de ese tema, afirmó que: “La 
traición del senador tras 20 años de militancia en el PAN 
es imperdonable”.

Cecilia Patrón se define como “una legisladora y mujer 
transparente” aseguró que para contender primero en el 
PAN y ser ganadora en el proceso interno del blanquiazul, 
para ser la abanderada por la Alcaldía de Mérida, le 
antecede un trabajo muy cercano a la gente de todas las 
zonas, colonias y barrios meridanos, además de llevar una 
carrera basada en sumar para beneficio de los equipos 
en los que ha trabajado y hacer lo que considera son 
prioridades desde el nicho en el que se desarrolla.

“Por ahora mi labor es como diputada federal y en eso 
estoy concentrada, y mi labor es en lo federal, pero al 

legislar por Yucatán, también 
hago continuo trabajo aquí en mi 
estado y en mi ciudad; por ahora 
esa es mi labor”.

Pero por supuesto que aspiro 
a ser alcaldesa de Mérida, y de 
tomarse esa decisión de acuerdo 
con los tiempos y los procesos 

conducentes , estoy lista y preparada, afirmó.

Cuestionada sobre temas torales en los que la actual 
administración no ha puesto el énfasis esperado, según 
la ciudadanía, como es la carta de derecho a la Ciudad, 
así como el agua y su cuidado, Patrón Laviada admitió 
que son temas vitales porque “aunque somos uno de los 
estados con mayor cantidad de agua en el país y Mérida 
es una ciudad a la que no le falta pero lo cierto es que 
está contaminada”, aseveró; y se refirió también al tema 
de derecho a la ciudad, como de una política que es parte 
de su desarrollo como servidora pública.

“El derecho a la ciudad es algo en lo que he trabajado 
siempre para que el Sur, Oriente, Poniente, Norte y 
Centro y todos podamos cohabitar y todos tengamos 
oportunidades, vengo de trabajar ahora mismo con 
colonias del Sur y he dejado agenda lista para trabajar 
en la generación de empleos mejor pagados para los 
ciudadanos, puntualizó. 

“POR SUPUESTO QUE ASPIRO A SER 
ALCALDESA DE MÉRIDA, Y DE TOMARSE 

ESA DECISIÓN DE ACUERDO CON LOS 
TIEMPOS Y LOS PROCESOS CONDUCENTES 

, ESTOY LISTA Y PREPARADA”.
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El domingo dará inicio el acontecimiento 
político más importante en la República 
Popular China, la segunda economía más 

grande del mundo.

Se trata del Congreso del Partido Comunista 
de China, un encuentro que se realiza cada 
cinco años —ésta será su vigésima edición— 
y que sirve para ungir al liderazgo que habrá 
de encabezar al gigante asiático durante el 
siguiente lustro.

Desde principios de este siglo —luego 
del fallecimiento del hombre fuerte Deng 
Xioaping, en 1997—, se había vuelto costumbre 
que el mando político durara una década en 
el cargo —dos periodos de cinco años— y 
que el Congreso fuera también el escenario 
para perfilar al siguiente mandatario, que 
concentra tres funciones: presidente de la 
República (jefe de Estado), secretario general 
del partido y presidente de la Comisión 
Central Militar (jefe de las fuerzas armadas).
Fue así como Xi Jinping se convirtió 
eventualmente en sucesor del presidente 
Hu Jintao. Durante el 17º Congreso, en 2007, 
Xi fue elegido como miembro del Comité 
Permanente del Buró Político del Comité 
Central del partido —la élite política del 
país— y, desde allí, ascendió a la Presidencia, 
en el siguiente Congreso.

Sin embargo, Xi rompió esa tradición y aseguró 
para sí mismo un mandato más largo. Hace 
cinco años, en el 19º Congreso, ningún sucesor 
fue perfilado. La duda con la que se abre el 
encuentro de este fin de semana es si Xi —a 
quien se considera el dirigente más poderoso 
que ha tenido China desde Mao Zedong— se 
quedará en tres periodos o si luego buscará 
un cuarto o incluso perpetuarse en el poder.

Se abre la posibilidad del surgimiento de un 
eventual sucesor. A diferencia de Xi, el primer 
ministro Li Keqiang (jefe del Gobierno) decidió 
limitarse a sólo dos periodos. En marzo 
pasado, Li informó que éste sería su último 
año en el cargo. Eso significa que uno de los 
resultados del 20º Congreso será nombrar un 
nuevo primer ministro, una figura que suele 
tener una función más administrativa y velar 
por la marcha de la economía.

No está claro si el próximo primer ministro 
adquirirá el perfil de sucesor. En todo caso, se 
barajan cuatro nombres para el cargo: Wang 
Yang, presidente de la Conferencia Consultiva 
Política, un órgano de asesoría; Hu Chunhua, 
uno de los cuatro viceprimeros ministros; Li 
Qiang, líder del partido en Shanghái, y Han 
Zheng, otro viceprimer ministro.

Las apuestas ponderan aspectos que van 
desde la cercanía de cada uno de ellos con 
Xi hasta su edad. Por ejemplo, la juventud de 
Hu, quien es diez años menor que el actual 
líder, es vista tanto como una desventaja, por 
quienes creen que Xi no querrá empoderar 
a alguien que podría tener una carrera más 
larga que la suya, como una ventaja, por 
quienes sostienen que la antigüedad es una 
fuente de autoridad en la sociedad china.

Los ojos también están puestos en la 
nueva integración del Comité Central (200 
miembros), el Buró Político (de entre 20 y 
25) y el Comité Permanente (de entre siete y 
nueve).

También se espera con atención el discurso 
central que pronunciará Xi y en el que se 
esperan pronunciamientos —o cuando menos 
claves— sobre los temas que más preocupan 
al país, como cuánto durará la polémica 
política de “covid cero”, que ha significado el 
confinamiento de ciudades enteras, con la 
consecuente ralentización de la producción.

Asimismo, la dirección que habrá de tomar 
la economía, en el sentido de si se orientará 
más al consumo o al control del Estado, si 
tiende más a la autosuficiencia o al libre 
comercio; la visión sobre el futuro de Taiwán, 
que el liderazgo chino ve como una provincia 
rebelde, y la relación con Estados Unidos y 
Rusia, las otras dos superpotencias militares.

Los siguientes días serán, pues, momentos 
de definición para China, lo cual significa, 
por el peso que tiene ese país en la economía 
mundial, momentos de definición para el 
mundo. Sobre todo cuando un mundo que se 
asoma al abismo de la recesión global.

China define su futuro…
 Y, con ella, el mundo

Por Pascal Beltrán del Río
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En días recientes hemos visto los cambios que 
pueden ocurrir en los mercados financieros, 
precios de las materias primas, balanzas 

comerciales, inflación, tipo de cambio, y la 
demanda/oferta de los energéticos. Estos últimos 
ha tomado una mayor relevancia, al comprobar 
que influyen en toda la economía, y a siendo estos 
una década atrás, no eran relevantes y tomados en 
cuenta para determinar un crecimiento de un país.

Hoy está siendo determinante monitorear los 
cambios abruptos en el precio del petróleo, y que 
en los últimos meses han determinado el rumbo 
de la inflación, y el costo que una económica tiene 
que pagar para el poder tener movilidad en todos 
los ámbitos. 

Por qué surgió la OPEP+ en 2016, en la reunión en 
Viena número 171 de la OPEP, y donde crea una 
alianza no política, ideológica o bélica, sino de índole 
económica-energética, derivado principalmente en 
hacer frente a Estados Unidos, debido a que este 
país había incrementado la producción de crudo y 
gas en los últimos 8 años, y esto podría causar una 
distorsión en el mercado de compraventa de crudo.

EUA, 2008 producía alrededor de 5 millones de 
barriles diarios de crudo y tenía una demanda de 
19.7 MBD, dependiendo de las importaciones que 
pudiera realizar a países dentro de la OPEP, y fuera de esta. 
En este momento, el mercado era controlado por parte de los 
países que integraban a la organización de productores de 
petróleo.

En este año, Rusia producía 9.2 MBD y Arabia Saudita 9.4 
MBD, entre ambos aportaban alrededor del 26% del total 
de la producción mundial. EUA representaba solo el 7% y 
importaba gran parte de estos dos países para su consumo.

Ante esta situación, EUA a partir del 2008, surge una política 
pública de permitir y dar localizaciones federales para realizar 
inversiones en formaciones de Shale (Baja permeabilidad) 
para perforar, estudiar y explotar. Cuyo objetivo fue el 
disminuir volumen las importaciones de crudo para sus 
refinerías, y con ello el poder controlar e influir el precio en el 
mercado mundial. Como causa inmediata, el bajar y controlar 
a los precios de los combustibles para sus consumidores del 
país de las barras y las estrellas. 

Ellos lograron lo planeado en 2015, al llegar a un promedio 
de 12.98 MBD, permitiéndose al mismo tiempo en eliminar 

la prohibición de exportaciones que tenían, y reducir las 
importaciones de crudo. En el intervalo de crecimiento de 
producción, sus refinerías invirtieron en adaptar a un crudo 
de entrada de mediano a uno ligero, y el propósito fue para 
producir una mayor cantidad de gasolinas y diésel de bajo 
azufre, debido a que el contenido de azufre del crudo obtenido 
de las formaciones de Shale estaba por debajo del 1%.

Rusia y Arabia Saudita, en este año, observaron que EUA, 
se había convertido como el primer productor mundial de 
crudo, pasando de tener un 7% del total a un 17% en menos 
de una década, y esto fue observado por una amenaza para 
los países de la OPEP, y los cuales gran parte depende de las 
exportaciones de crudo para sus ingresos al país. 

Estados Unidos convirtió en una amenaza para la organización 
y algunos que no pertenecían a ella. Derivando a que dejo de 
importar una gran parte de crudo, y al mismo tiempo entro en 
la competencia en el mercado de exportaciones, colocando su 
crudo en diferentes mercados, a donde los países de la OPEP 
tenían controlado.

Ante esta situación surge la OPEP+, y cuyo objetivo fue crear 
un bloque de países que exportaban crudo a EUA, y poder 

OPEP+ un mediador
o

controlador del mercado

La OPEP+, es encabezada por Arabia Saudita, por el lado de los países 
pertenecientes a la OPEP, y los no OPEP por parte de Rusia, la disputa en 

2022, es mantener a raya a una economía que influye en el mundo al hacer 
transacciones financieras, comerciales e inversiones en dólares americanos.  

Por Ramses Pech  Grupo Caraiva / Grupo Pech Arquitectos
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hacer frente para que este país, no controle el precio del barril 
comercializado en el mundo al pasar el de mayor producción, 
y exportar crudo.

La OPEP+, es encabezada por Arabia Saudita, por el lado de 
los países pertenecientes a la OPEP, y los no OPEP por parte 
de Rusia, ambos países con la mayor producción en esta 
acuerdo-organización celebrada en 2016.

La disputa en 2022, no está centralizada en poder ayudar a 
los países que dependen de comprar crudo o vender como 
exportación, no es el mercado actual.  Es el cómo mantener 
a raya a una economía que influye en el mundo al hacer 
transacciones financieras, comerciales e inversiones en 
dólares americanos.  El tener a EUA, fortalecido, no conviene 
a muchos ante la pérdida de valor de su moneda ante esta. 
Por tal motivo, la única herramienta que países como Arabia 
Saudita, y Rusia pueden ser frente es incrementando el precio 
de barril, para que afecte en forma directa en el precio de los 
combustibles (demanda de gasolinas, 9 millones de barriles 
diarios y diesel 4 Millones) en el mercado estadounidense. 
Recordando que la encomia de nuestro vecino, no depende 
de las exportaciones de crudo como ingresos directos 
como Rusia, sino de los impuestos que se pagan en toda la 
cadena de hidrocarburos desde la extracción de crudo/gas, 
transformación y comercialización.

Por qué disminuyeron 2 millones de Barriles, fue para reducir 
la brecha física que algunos de los países de la OPEP+, no han 
podido llegar a la meta de incrementar la producción en meses 

pasados, esto generado una distorsión de incertidumbre en el 
mercado. Al hacer esto ayudan a cerrar en papel los 3 millones 
que tenían de diferencia a tan solo 1 millón, indicando con eso 
que la demanda no se ha recuperado, y ante una recesión, 
no es bueno al mundo producir mucho. Esto último, derivado 
que EUA, ha incrementado su producción en los últimos 12 
meses de 11 millones a 12 millones de barriles diarios, y con 
ello pueda influir en forma más directa en el precio del barril.

Ante esta situación, EUA, su meta es mantener llegar y 
mantener a 13 millones de barriles diarios la producción de 
crudo, para continuar siendo el primer mundial.  Ante una 
Rusia que disminuirá la venta a Europa, por las sanciones que 
empezaran en diciembre. Reduciendo su mercado a países 
como China e India, debido a los descuentos entre 25 a 30 
dólares están otorgando a cada barril que es comercializado 
a estas naciones. 

La OPEP+, NO es un acuerdo político e ideológico.  Es de 
índole comercial - económico, y hoy está siendo usado por 
países que dependen de los ingresos petroleros como un 
medio diplomático para influir en el mercado internacional, 
y al mismo tiempo afectar en la guerra mundial económica-
energética que está llevando en curso a partir del mes de 
abril del 2022, y ha traído como consecuencia alta inflación y 
posibles recesiones.

Cuidado con lo que creemos que son los acuerdo u 
organizaciones.
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El Presupuesto de Egresos 2023, 
sin perspectivasde desarrollo; 

se espera más pobreza
Por: Pascacio Taboada Cortina/Jorge Martínez Cedillo. 

El presupuesto federal para 2023, 
presentado ante el pleno de la Cámara de 
Diputados por el secretario de Hacienda 

y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, dio 
la impresión de que se refiere a una economía 
boyante, lo cual contrasta con la realidad. Los 
próximos dos años de gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, serán de sacrificio 
para el grueso de la población mexicana; es 
decir, de la clase social más desprotegida, 
a la cual, lejos de crear las condiciones 
para valerse por sí misma, la convirtió en 
dependiente.

El Proyecto de Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PPEF) para el 2023, está 
en manos del Congreso de la Unión. Los 
legisladores decidirán si lo deben corregir 
o rechazar o aceptarlo tal cual, que es lo 
más probable que suceda, porque hay que 
recordar que Morena, es mayoría en la 
Cámara de Diputados.

El PPEF es un documento que establece 
lo que planea gastar el gobierno federal 
en 2023. El ejercicio del dinero fiscal por 
parte del gobierno, asciende a 8.3 billones 
de pesos. Lo que se planea hacer con este 
monto extraordinario, sería un sinnúmero 
de proyectos para beneficio de la sociedad 
mexicana, pero si intentamos desmenuzar 
las actividades fundamentales que ya vienen 
de tiempo atrás con gastos millonarios, veremos que es 
relativamente poco lo que se hará.

Hay en el gobierno federal una serie de gastos catalogados 
como directos, donde se tiene que invertir el dinero en poder 
del gobierno, que son recursos de todos los mexicanos, 
les guste o no a la administración federal y también a los 
legisladores.

De entrada, del gran total de 8.3 billones de pesos, hay que 
restar 2.3 billones de pesos, que se tienen que otorgar a 
los Estados y Municipios, en el contexto de lo que se llama 
la Federación y donde el gobierno federal está obligado a 
participar y aportar recursos de la recaudación nacional.

Restarían 6 billones de pesos, de los cuales es necesario 
tomar un billón de pesos para el pago de intereses derivados 
de la deuda interna y externa que tiene el país.

En el caso de las pensiones correspondientes al IMSS, 
el ISSSTE, y también las cargas no contributivas, 
dentro de las cuales están las pensiones para 
adultos mayores, los programas de “Sembrando 
Vida”, “Jóvenes Construyendo el Futuro” y otras, 
erogará el gobierno 1.7 billones de pesos.

Tendríamos que considerar, del presupuesto general, 
solamente 3.3 billones de pesos, los cuales se podrán 
asignar a diferentes rubros de manera relativamente 
libre. Por ejemplo, es necesario pagar la educación 
pública, los servicios de salud, tan importantes para 

México entero; pagar los servicios de seguridad pública, la 
nómina del Ejército, de la Secretaría de Marina, la nómina de 
la Guardia Nacional, y de todos los empleados y funcionarios 
públicos que trabajan en la administración pública.

Estos mecanismos de cómo administrar los recursos públicos, 
son realmente complicados. Hay que pensar detalladamente 
en los orígenes de la captación de recursos para hacer frente 
a las obligaciones de gasto público. Para ello, es necesario 
pensar y suponer que el país, económicamente, crecerá mucho. 
El gobierno cree que sería a un ritmo del 3 por ciento anual, 
considerado un índice bajo, pues en gobiernos anteriores el 
crecimiento promedio fue de entre 4 y 5 por ciento anual del 
PIB. Si no se crece mucho, será imposible captar dinero fiscal.

La mayor parte de analistas económicos, de instituciones 
financieras y conocedores de los índices de crecimiento de 
todos los países del mundo, creen que México no logrará 

La inflación en México 
es la más alta de los 
últimos 23 años, la 
situación para los 
próximos dos años 
será de sacrificio 
popular.
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captar el equivalente en recursos fiscales, ni siquiera para 
el gasto programado. El presupuesto para 2023 es muy alto, 
pero, el gobierno, hará uso de su “derecho” de aplicar recortes 
desde mediados de año, como lo ha practicado en los últimos 
cuatro años.

El pronóstico de crecimiento económico para México, de 
acuerdo con instituciones gubernamentales, se estiman en 4 
por ciento del Producto Interno Bruto, mientras que analistas 
económicos independientes y de algunas instituciones 
financieras, lo estiman en 1.3 por ciento. Posiblemente 
este sea el mejor indicador, toda vez que, si se toma en 
cuenta el decremento de 8.5 por ciento en el segundo año 
de este gobierno, aún no se compensa el déficit provocado, 
ciertamente, por la pandemia de Covid-19, pero también por la 
tardanza en los esquemas de vacunación para contrarrestar 
al virus. La razón de esto, fue la falta de gobernanza en manos 
de inexpertos y de estrategias de cobertura nacional.

Por razones que el gobierno de López Obrador no ha 
justificado, el proceso inflacionario que padece México ha 
llegado a índices que la población de escasos y medios 
ingresos, no aguanta más.

Esto obligó al presidente a establecer un acuerdo con 
empresarios y distribuidores comerciales del país, sobre 
todo de alimentos, lo cual en pocos meses se convirtió en 
un tremendo fracaso. Tiempo después, hace una semana, 
el secretario de Hacienda, Ramírez de la O, emprendió otro 
acuerdo con los mismos empresarios, sin que se vislumbre 
que el aumento de precios se detenga.

Basta ver la re-etiquetación de toda clase de productos en 
las tiendas de autoservicio, en las farmacias y acudir a los 
mercados públicos, a una carnicería y en todos los expendios 
comerciales, para darse cuenta de que la tortilla, el frijol, 
arroz, leche, carne y toda clase de alimentos, en un periodo de 
10 días, registran aumentos de 20 y 30 por ciento de precios. 
Esta inflación no había sido vista, en México, en 23 años.

CIFRAS IRREALES DEL TITULAR DE HACIENDA

Diputados de oposición reclamaron al secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, las “cifras alegres del paquete 

económico para 2023”, los 
sobrecostos en las mega-obras 
del gobierno y el descuido en 
actividades fundamentales de 
la economía mexicana, como es 
la producción de alimentos, la 
educación, apoyo a inversiones de 
la pequeña y mediana industria, 
empleo y otras actividades que 
requieren inversiones nuevas.

A los problemas que se tiene que 
enfrentar el gobierno de López 
Obrador en el 2023, de acuerdo 
con el diputado Ildefonso 
Guajardo, están representados 
por una deuda creciente que 
asciende a 3 billones de pesos 
en la actual administración, que 
podría llegar a 4 billones con 
la contratación prevista para 
2023. Manifestó su temor a la 
ineficiencia del gasto social, el 
cual, si bien tuvo un aumentó de 
63 por ciento, hay que ver que el 
número de pobres creció entre 
18 y 20 por ciento, equivalente a 
más de 4 millones de pobres sólo 
en esta administración, a los que 
hay que añadir a los del rezago de 
periodos anteriores.

En el sector de la salud, añadió, 
se trae un rezago de 15 millones 
de personas de bajos ingresos, 
mismas que quedaron fuera 
del sistema sanitario por la 
desaparición del Seguro Popular 
y se espera que esa cantidad 

aumente de manera extraordinaria en los próximos dos 
años, por la nula capacidad del organismo denominado Insabi 
(Instituto de Salud para el Bienestar).

Los diputados de oposición reclamaron al funcionario el 
desmedido presupuesto para las obras de infraestructura, 
también llamadas “faraónicas”, mientras que habrá 
reducciones por 16 mil millones de pesos para el esquema de 
vacunación, y otro más de 14 mil millones, correspondiente al 
Centro Nacional para la Salud de la Infancia y la Adolescencia. 
Cabe señalar que no fueron asignados recursos federales 
para el Programa de Refugios, que ofrece servicios a mujeres 
víctimas de violencia. Este programa el presente año ejerció 
recursos por 420 millones de pesos.

A su vez, aumentaron los recursos fiscales para impulsar los 
trabajos de construcción del Tren Maya y de la Refinería de 
“Dos Bocas”, en el estado de Tabasco, así como de las fuerzas 
armadas.

El gobierno da prioridad al pago de la deuda pública, al 
sistema de pensiones y recursos crecientes para los 
estados y entidades gubernamentales. Estos recursos no 
son reductibles en un marco de restricción económica. Así, 
destina 8 de cada diez pesos del gasto total del presupuesto 
para 2023, a esos rubros de la economía nacional.

El número de pobres 
creció entre 18 
y 20 por ciento, 
equivalente a más 
de 4 millones de 
personas en esa 
situación.
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En sesión ordinaria, los 
diputados aprobaron por 
unanimidad el proyecto de 

Presupuesto de Egresos del Poder 
Legislativo para el Ejercicio Fiscal 
2023, presentado por la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política 
(JUGOCOPO) del Congreso del 
Estado.

Esto como resultado del trabajo 
de las siete fuerzas políticas que 
conforman la JUGOCOPO, donde 
todas las opiniones son escuchadas 
a fin de generar mejores productos 
legislativos y acciones en beneficio 
de la sociedad yucateca. Desde 
el inicio de la LXIII Legislatura, 
las diputadas y los diputados 
han privilegiado el diálogo y el 
consenso dando como resultado la 
aprobación de diversas iniciativas 
por unanimidad.

Al dar lectura al documento, se 
informó que el presupuesto para al 
Legislativo se integra de la siguiente manera: Congreso del 
Estado $147,623,925.87 y de la Auditoría Superior del Estado 
de Yucatán (ASEY) $94,786,207.75, sumando un total de 
$242,410,133.62.

El incremento en el presupuesto del Congreso representa un 
5.2% y el de la ASEY un 5.4%, con respecto al 2022.

En otro orden, se aprobó, también por unanimidad, el dictamen 
de la comisión de Puntos Constitucionales y Gobernación en 
materia de paridad horizontal, garantizando el acceso de más 
mujeres a puestos de decisión pública en los ayuntamientos.

Al hacer uso de la palabra, la diputada del PAN, Carmen 
González Martín, resaltó la importancia que la actual 
Legislatura ha dado al empoderamiento de las mujeres 
en espacios relacionados con la toma de decisiones, 
posicionando al Congreso del Estado como un referente en el 
tema.

“Esto representa un gran paso para el empoderamiento del 
género femenino en la administración pública municipal, es 
un paso decidido para alcanzar la paridad integral municipal”, 
dijo.

En su turno, la diputada del PRI Karla Franco Blanco destacó 
que, a partir de su entrada en vigor, se hará posible que en 

los cargos de mayor responsabilidad municipal las mujeres 
ocupen directrices y decisiones gubernamentales.

“Esta es una modificación jurídica de avanzada que empodera 
a la mujer y rompe estereotipos”, aseguró.

Seguidamente, los diputados aprobaron el proyecto de 
dictamen de la comisión de Puntos Constitucionales y 
Gobernación, de la iniciativa presentada por la diputada 
Alejandra Novelo Segura (Morena), respecto a las mociones, 
sus características y el procedimiento de cada una de ellas, 
estableciendo un tiempo de 7 minutos para las mismas. Con 
esto se establecen conceptos que no se encuentran regulados 
en el reglamento interno y permiten hacer más eficiente el 
trabajo legislativo que se realiza desde la Tribuna.

En asuntos generales, el diputado del PRI, Gaspar Quintal 
Parra presentó una iniciativa de reforma constitucional y legal 
como reconocimiento de los derechos político-electorales de 
ciudadanos que se encuentran en el extranjero y su derecho 
a ser votados, estableciendo los mecanismos mediante un 
procedimiento que delimite los requisitos para su ejercicio. A 
esta se sumó la diputada Rubí Be Chan y el diputado Eduardo 
Sobrino Sierra.

La diputada de Movimiento Ciudadano, Vida Gómez Herrera 
presentó una iniciativa para declarar en Yucatán, el 19 de 
noviembre como “Día de la Mujer Emprendedora”, con lo cual 
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Presentan proyecto de Presupuesto 
de Egresos del Poder Legislativo 

para el Ejercicio Fiscal 2023

CONGRESO

EL PROYECTO DE PRESUPUESTO DE EGRESOS DEL PODER LEGISLATIVO PARA 
EL EJERCICIO FISCAL 2023, FUE APROBADO POR LOS DIPUTADOS LOCALES.
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se visibiliza y se impulsa el empoderamiento económico de 
las mujeres contribuyendo a cerrar brechas. A esta iniciativa 
se sumaron la diputada Fabiola Loeza Novelo y el diputado 
Eduardo Sobrino Sierra.

La diputada de Morena, Jazmín Villanueva Moo, presentó 
una iniciativa de reforma a la Ley de Educación del Estado de 
Yucatán en materia de servicios educativos para que existan 
parámetros a fin de que las autoridades fijen montos mínimos 
y máximos en cuanto al pago de escuelas privadas para evitar 
abusos en la economía de las y los yucatecos.

En su turno, la diputada de Acción Nacional, Dafne López 
Osorio presentó un proyecto de acuerdo que hace un 
llamado a los Ayuntamientos a sumarse a las estrategias 
de prevención del suicidio implementadas por el Ejecutivo 
Estatal y conformar la integración de un Consejo Municipal de 
Salud Mental, su brigada de salud mental, así como promover 
el uso de herramientas digitales para la detección, sistemas 
de apoyo y capacitación al personal en la materia.
El legislador Rafael Echazarreta Torres (Morena), dio lectura 
a un punto de acuerdo para respaldar las acciones legales 
emprendidas por el Gobierno de México en Estados Unidos 
que buscan frenar el tráfico ilegal de armas hacia México y 
poner alto al crimen organizado logrando la construcción de 
la paz en el país.

La diputada Fabiola Loeza Novelo, hizo un posicionamiento 
en materia de salud mental destacando que, aun teniendo 
diversos programas y acciones sobre el tema, se necesita 
trabajar más y contar con mayor recursos e infraestructura 
humana para más resultados.

Por último, el diputado del PRD Eduardo Sobrino, Sierra 
expresó ante la máxima tribuna la urgencia para democratizar 
el actual proceso electivo del rector y su administración de la 
Universidad Autónoma de Yucatán (UADY).

Médico del Año

Los diputados aprobaron por unanimidad, el dictamen de 
la comisión de postulación del Reconocimiento del “Médico 
del Año del Estado de Yucatán”, en el que se informa que 
se otorgará al Dr.  Jesús Abraham Simón Campos por su 
gran aportación académica, sentido social, así como por su 
destacada contribución y liderazgo al control de la pandemia 

Covid-19, que se realizará en Sesión Solemne el domingo 23 
de octubre en el marco del Día Nacional del Médico a las 11 
horas.

Por otra parte, se llevó a cabo la designación del titular de la 
Unidad de Vigilancia y Evaluación de la ASEY; con 22 votos a 
favor, Roberto Tamayo Ramírez fue designado como nuevo 
titular de la Unidad de Vigilancia y Evaluación de la Auditoría 
Superior del Estado de Yucatán (ASEY), quien ocupará el cargo 
durante cuatro años y pudiendo reelegirse por un período 
más.

Integración de comisiones de postulaciones

Los diputados aprobaron la integración de las comisiones 
de postulación de la Medalla “Héctor Victoria Aguilar” y del 
Reconocimiento “Diputado Profesor Pánfilo Novelo Martín” 
del H. Congreso del Estado de Yucatán.

La primera se integrará de la siguiente manera: presidenta 
diputada Melba Gamboa Ávila (PAN), vicepresidenta diputada 
Rubí Be Chan (Morena), secretarios diputados Gaspar Quintal 
Parra y Erik Rihani González y, vocales diputada Dafne López 
Osorio (PAN) y diputado Eduardo Sobrino Sierra (PRD).

En el caso de la segunda comisión de postulación, queda 
como: presidente el diputado Luis Fernández Vidal (PAN), 
vicepresidenta diputada Jazmín Villanueva Moo (Morena), 
secretarios diputado Gaspar Quintal Parra (PRI) y diputada 
Manuela Cocom Bolio (PAN) y vocal diputado Crescencio 
Gutiérrez González (NA).

La iniciativa para reformar la Ley de Protección Civil del 
Estado y la Ley de Gobierno de los Municipios en materia 
de profesionalización de los titulares de las unidades de 
Protección Civil. También para reformar la Ley del Sistema 
Estatal de Seguridad Pública en materia de participación de 
las mujeres y para reformar el artículo 2 de la Constitución 
Política del Estado.

A la comisión de Vigilancia de la Cuenta Pública, Transparencia 
y Anticorrupción, se turnó el oficio enviado por el auditor 
Superior del Estado, Mario Can Marín, con el que remite 
la primera entrega de informes individuales y un informe 
ejecutivo de los mismos, correspondiente a la revisión y 
fiscalización de la cuenta pública 2021.

LA DIPUTADA DEL PAN, CARMEN GONZÁLEZ MARTÍN 
DESTACÓ LA IMPORTANCIA QUE LA ACTUAL LEGISLATURA HA 

DADO AL EMPODERAMIENTO DE LAS MUJERES.

LA DIPUTADA DE MOVIMIENTO CIUDADANO, VIDA GÓMEZ 
HERRERA PRESENTÓ UNA INICIATIVA PARA DECLARAR EN 
YUCATÁN, EL 19 DE NOVIEMBRE COMO “DÍA DE LA MUJER 

EMPRENDEDORA”.
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Con el objetivo de multiplicar las inversiones en la ciudad 
de Mérida, el Alcalde Renán Barrera Concha presentó 
ante los Embajadores de América Latina y el Caribe, 

los programas que mantienen a la ciudad como uno de los 
referentes de seguridad, paz social, desarrollo económico, 
cultural y turístico a nivel nacional e internacional.

En una reunión que sostuvo con 36 Embajadores acreditados 
en la Ciudad de México, Barrera Concha presentó los 
antecedentes históricos, culturales y económicos que 
vinculan a México, Yucatán y Mérida con las naciones del 
mundo, para resaltar los índices de ocupación hotelera, 
desarrollo económico en materia de inversiones, políticas 
sustentables y cuidado del medio ambiente, en conjunto 
con una oferta cultural que hace que crezca el número de 
visitantes que recibe la ciudad cada año.

“Con este encuentro deseamos que conozcan qué estamos 
haciendo en Yucatán y concretamente en Mérida; cómo 
estamos creciendo en el plano internacional con amplias 
oportunidades de negocios para las naciones de la región y 
más allá de nuestra Península de Yucatán”, expresó.

Por eso es gratificante este diálogo, abundó, con quienes 
representan a países hermanos de América Latina y el Caribe, 

para que conozcan las ventajas y condiciones de 
vida que Mérida ofrece y donde seguramente ya 
habitan algunos connacionales de sus respectivos 
países.

Acompañado de Mario Alberto Martínez Laviada, 
Oficial Mayor y de los directores Irving Berlín 
Villafaña, de Cultura y José Luis Martínez 
Semerena, de Desarrollo Económico y Turismo, el 
Presidente Municipal señaló que, en las últimas 
décadas, Mérida ha sido reconocida por su calidad 
de vida, cultura, gastronomía, certeza jurídica, 
estado de derecho, simplificación de trámites, 
seguridad pública y participación ciudadana, entre 
otros aspectos.

Por esos rubros, indicó que la promoción que tiene 
la ciudad a nivel nacional e internacional, cada vez 
hay más personas atraídas por la calidad de vida, 

por su oferta educativa, servicios médicos especializados, con 
oportunidades de negocios y sobre todo de seguridad, con lo 
cual ya radican 188,353 connacionales de los 31 estados de 
México.

Además, añadió que, en 2020, el INEGI registró 12,114 
extranjeros viviendo en Mérida, movidos por la calidad de vida 
y servicios públicos que ofrece la ciudad.

“Nos enorgullece que en nuestro municipio los niños puedan 
correr libremente por sus parques y puedan asistir a escuelas 
y centros de enseñanza de las artes, y que tengamos grupos 
sociales organizados que trabajan todos los días teniendo 
como moneda de cambio la solidaridad y el diálogo que 
construye”, destacó.

Al evento asistieron Martín Alonso Borrego Llorente, director 
General para América Latina y el Caribe de Relaciones 
Exteriores; Carlos Alfonso Tomada, Embajador de Argentina; 
Óscar Lorenzo Arnold, Embajador de Belice; Martín Borrego, 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores; Pedro Luiz Do 
Nascimento, Agregado Comercial de la Embajada de Brasil; 
Luis Carlos Rodríguez Gutiérrez, Encargado de Negocios de 
Colombia y Juan Carlos Gutiérrez Madrigal, Embajador de 
Nicaragua.

OPINIÓN MERIDA 

Especial / La Revista 

Renán Barrera estrecha 
relaciones con Embajadores 
de América Latina y el Caribe

EN UN ENCUENTRO CON 36 
EMBAJADORES DE AMÉRICA LATINA, 
EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA CONCHA, COMPARTIÓ 
LAS VENTAJAS ECONÓMICAS Y DE 
INVERSIÓN DEL MUNICIPIO.
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También, Gloria Yrma Amarilla Acosta, Embajadora de 
Paraguay; Aníbal Cabral Segalerba, Embajador de Uruguay; 
María Isabel Castillo Báez, Embajadora de República 
Dominicana, entre otros.

Primer Encuentro Internacional de Carnavales

Por otra parte, el Carnaval es una celebración que tiene un 
impacto social, permite la promoción cultural y turística, 
que en conjunto incide en la reactivación económica de la 
industria artística de nuestro Municipio, además que esta 
actividad transmite un conjunto de valores y costumbres 
que existen en las colonias y comisarías, aseguró el Alcalde, 
Renán Barrera Concha.

En el marco de la ceremonia protocolaria de la inauguración 
del Primer Encuentro Internacional de Carnavales que 
se realizó en el teatro José Peón Contreras, el Presidente 
Municipal manifestó que este intercambio de experiencias 
y perspectivas permitirá innovar las fiestas y su impacto 
económico y cultural, más allá de la tradición y el 
esparcimiento.

“Este encuentro internacional nos da la oportunidad de reunir 
por primera vez a carnavales de Iberoamérica y otros países 
del mundo para el intercambio de experiencias y explorar 
alternativas para crear alianzas que fortalezcan nuestras 
capacidades”, expresó.

Ante Frédéric Philippe Vacheron Oriol, director y representante 
de la Oficina de la UNESCO en México, Loreto Villanueva 
Trujillo, secretaria de la Cultura y las Artes, Jorge Charruf 
Cáceres, presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) y Presidente de la Cámara Nacional de la Industria de 
Transformación (CANACINTRA) Delegación Yucatán, y Óscar 
Cambranes Basulto, secretario del Comité Permanente del 
Carnaval, Barrera Concha leyó la declaratoria inaugural del 
Primer Encuentro Internacional de Carnavales, que tendrá 
diferentes mesas de trabajo y exposiciones que se efectuarán 
en el Palacio de la Música.

Informó que este Primer Encuentro incluye conferencias y 
mesas paneles para el intercambio de experiencias, compartir 
conocimiento, abordar temas de interés mutuo, explorar 
alternativas de solución a problemáticas comunes, crear 
alianzas y elaborar iniciativas conjuntas para potenciar estas 
actividades.

“Dada la complejidad que existe en el Carnaval, como un acto 
que tiene vertientes en diferentes rubros, los ejes de trabajo 
se dividieron en Cultura, Economía e Innovación, para explorar 
cada uno de ellos y brindar propuestas de innovación, atender 
las problemáticas y mejorar esta experiencia que además de 

permitir el disfrute familiar, también representa una fuente 
importante de trabajo para el sector artístico”, destacó.

En el primer día de actividades se contempla una Mesa de 
Trabajo entre representantes de los carnavales participantes 
en el Encuentro Internacional así como la firma de una Carta 
de Intención para la conformación de una Red colaborativa de 
Carnavales, con la presencia del representante de la UNESCO 
en México, Frederic Vacherón; el director de Gobernación 
del Ayuntamiento de Mérida, Ignacio Gutiérrez; el Secretario 
Ejecutivo del Comité Permanente del Carnaval de Mérida, 
Oscar Cambranes; y la alcaldesa de Cozumel, Juanita Alonso.

Mérida participará en la mesa panel “El impacto de los 
carnavales para las ciudades”, junto con la Concejala de Cádiz 
(España), Lola Cazalilla, y el director de Desarrollo Económico 
y Turismo del Ayuntamiento de Veracruz, Mario G. Delfín 
Vázquez.

Entre los ponentes confirmados figuran los titulares de 
carnavales de prestigio como  Barranquilla (Colombia), Oruro 
(Bolivia), Viareggio (Italia), Santa Cruz de Tenerife, Cádiz y 
Las Palmas de Gran Canaria (España), entre muchos otros 
provenientes de diversos países de Iberoamérica y el Mundo, 
así como de los principales carnavales mexicanos como 
Veracruz y Campeche, con este último se firmó recientemente 
un hermanamiento de colaboración entre carnavales.

Destacan también entre los conferencistas: Frederic Vacheron, 
representante de la UNESCO en México; Barry Kern, CEO de 
Kern Studio y Mardi Grass World (Nueva Orleans); Richard 
Dagenais, vicepresidente de Creación y director creativo de 
Cirque Eloize; y el Dr. Ernesto Piedras, consultor especialista 
en Economía basada en la Creatividad.

Algunos de los temas que se abordarán durante el Encuentro 
en conferencias y mesas paneles son “Carnaval como 
Patrimonio Cultural”, “ADN creativo y cultural del Carnaval: Una 
oportunidad para generar transformación social”, “Carnaval: 
tradición, identidad y folkclore”, “Producción de Carnavales: del 
diseño a la experiencia”, “Conectando audiencias”, “Carnaval 
como Producto turístico”, “Economía naranja y la incidencia 
del Carnaval en el desarrollo de las industrias creativas”, entre 
otros.

La noche de inauguración cerró con la presentación de la 
Orquesta Amadeus y su concierto “Con el Carnaval en el 
Corazón”.

Finalmente, el Comité Permanente del Carnaval de Mérida 
invita a registrarse para participar y consultar el programa 
completo del 1er Encuentro Internacional de Carnavales en la 
página www.merida.gob.mx/encuentrocarnavales.

EL ALCALDE PRESIDIÓ 
LA INAUGURACIÓN DEL 
PRIMER ENCUENTRO 
INTERNACIONAL DE 
CARNAVALES QUE 
SE REALIZÓ EN EL 
TEATRO JOSÉ PEÓN 
CONTRERAS.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Estrategia Apoyo Seguro en Yucatán, 
escucha y atiende las necesidades de 
los yucatecos en sus 106 municipios

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
presentó la Estrategia Apoyo Seguro, 
a través del cual asistentes del pueblo 

estarán recorriendo los 106 municipios para 
informar y llevar a las familias yucatecas los 
programas estatales y sus beneficios, a fin 
de seguir haciendo de la entidad un lugar 
más justo para todas y todos.

En el evento, Vila Dosal dio a conocer los 
detalles de esta Estrategia, que contará con 
la colaboración de más de mil brigadistas 
yucatecos, quienes estarán llevando a cada 
hogar del estado los apoyos para seguir 
transformando la vida de las personas que 
de verdad lo necesitan.

Al dirigir su mensaje, el Gobernador señaló 
que esta estrategia tiene como objetivo 
hacer saber a la gente de todos los rincones 
del estado que con su Gobierno tienen 
apoyo seguro, por ello, serán los asistentes 
del pueblo quienes, en su representación, 
estarán visitando casa por casa a las 
familias yucatecas para escucharlos y hacer 
todo lo necesario para que la gente se sienta 
escuchada y atendida.

“Ustedes, los asistentes del pueblo, tienen 
una gran responsabilidad porque no 
solo irán a los hogares representando al 
Gobernador, sino que serán los encargados 
de seguir transformando Yucatán y la vida de 
la gente”, añadió. El Gobernador llamó a los 
asistentes del pueblo a ser responsables, 
comprometerse con Yucatán y salir a 
recorrer el estado con ánimo de impactar 
la vida de la gente porque, afirmó, es un 
privilegio ser parte del Gobierno de Yucatán 
y tener la oportunidad de generar cambio.

Sobre esta estrategia, el titular de la 
Secretaría de Desarrollo Rural (Sedesol) 
Roger Torres Peniche, dijo que se trata 
de un plan de política pública que busca 
transformar la vida de los yucatecos, 
acercando y valorando los programas, como 
Médico 24/7 y Médico a Domicilio, Vivienda 
Social y Peso a Peso, a las personas que más 
lo necesitan y de manera oportuna.

Los asistentes del pueblo, tienen la 
responsabilidad de atender, escuchar y 
valorar las acciones de Gobierno frente 
a los ciudadanos, por lo que fueron 
exhortados a ofrecer un trato amable, 
humano y cálido y asegurar que todos los 
yucatecos sean escuchados y atendidos. 
Podrán ser reconocidos porque sus kits 
están conformados por una mochila, gorra, 
chaleco azul, playera, gafete y una Tablet.

El equipo de brigadistas está conformado 
por el 73% del total de mujeres y el 59% son 
personas mayahablantes, ya que es prioridad 
del Gobierno de Vila Dosal que todos y cada 
uno de los yucatecos encuentren respaldo 
en la administración.

“Regresa a tu Prepa”

Por otra parte, el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal encabezó la entrega de certificados 
a jóvenes de los más de 12 mil yucatecos 
que este año terminaron su primaria y 
secundaria, así como de apoyos del programa 
Regresa a tu Prepa, que está beneficiando a 
3 mil adolescentes que decidieron retomar 
sus estudios de bachillerato los cuales se 
vieron interrumpidos durante la pandemia.

Ante el coordinador de Monitoreo, Entidades 
Federativas y Fortalecimiento Institucional 
del Consejo Nacional de Evaluación de la 

“#LA ESTRATEGIA 
APOYO SEGURO, 
SE TRATA DE 
UN PLAN DE 
POLÍTICA PÚBLICA 
QUE BUSCA 
TRANSFORMAR 
LA VIDA DE LOS 
YUCATECOS”.



Semanario de Información y Análisis Político 35

Política de Desarrollo Social (Coneval), José Manuel del Muro 
Guerrero, el Gobernador destacó que, en un apoyo histórico, 
se está atendiendo el rezago educativo a fin de combatir la 
desigualdad y que las familias cuenten con una mejor calidad 
de vida.

Por ello, continuó Vila Dosal, se está dando a los yucatecos que 
no han tenido las oportunidades para terminar sus estudios, 
las herramientas para que puedan hacerlo y así, superar y 
tener la posibilidad de obtener un trabajo bien remunerado que 
mejore sus condiciones de vida. Se continuará promoviendo 
al estado a nivel nacional e internacional para que cada 
vez sean más las empresas que vengan a invertir y ofrecer 
fuentes de trabajo a los yucatecos y, para ello, aseveró tiene 
que haber capital humano preparado que pueda responder a 
los requerimientos de las firmas.

Destacó que lo que quiere su Gobierno es que a Yucatán le 
siga yendo bien, siga siendo el más seguro, con oportunidades 
para todas las familias y que sea un lugar donde cada quien, 
con base en su esfuerzo, pueda superarse y llegar más alto.

“Hay que seguir adelante, no se detengan. Cumplan sus 
sueños y pónganse metas más altas porque no hay pretexto 
para no salir adelante, sí cuesta, es difícil y hay que dedicarle 
tiempo, pero es así como llegan las cosas buenas”, exhortó 
Vila Dosal. 

Este año se están entregando 12 mil certificados de primaria y 
secundaria a yucatecos de 16 municipios como Mérida, Umán, 
Kanasín, Progreso, Espita, Seyé, Tecoh, Yaxcabá, Hunucmá, 
Peto, Motul, Ticul, Tizimín, Chemax, Oxkutzcab y Tekax.

Por otra parte, el programa “Regresa a tu Prepa” está 
beneficiando a 3,000 estudiantes que, por las complicaciones 
que enfrentaron en la pandemia, abandonaron su bachillerato 
y ahora lo han retomado, por lo que se les dota de un apoyo 
económico de 1,000 pesos, durante 3 meses.

El titular de la Secretaría de Educación del estado (Segey), 
Liborio Vidal Aguilar, resaltó la visión del Gobernador de 

trabajar con y para la gente que menos tiene, no solo en 
Mérida, sino en todo el estado, pero también de salir a buscar 
inversiones y empleos para la gente para ofrecerles mejores 
oportunidades.

A su vez, Roger Torres Peniche, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol), indicó que el programa Regresa 
a tu Prepa surge en atención a todos aquellos jóvenes que 
durante la pandemia tuvieron que dejar su bachillerato, para 
incentivarlos a retomarla y seguir con su educación.

Para ello se hizo un esfuerzo entre instituciones educativas y 
Gobierno, ya que se visitó casa por casa a cada uno de ellos 
para convencerlos de regresar a terminarla, logrando que 
3 mil yucatecos que desertaron en los últimos dos años y 
medio, retomen su preparatoria.

EL GOBERNADOR ENCABEZÓ LA ENTREGA DE 
CERTIFICADOS A JÓVENES DE LOS MÁS DE 12 MIL 

YUCATECOS QUE ESTE AÑO TERMINARON SU PRIMARIA 
Y SECUNDARIA, ASÍ COMO DE APOYOS DEL PROGRAMA 

REGRESA A TU PREPA.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
PRESENTÓ LA ESTRATEGIA APOYO SEGURO.
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CAMPECHE

Campeche es mucho más que 
dos Pueblos Mágicos: Sectur

Campeche debe crecer en su oferta 
turística a través de la creación de más 
pueblos mágicos para tener un buen 

posicionamiento no solo a nivel nacional sino 
también internacional, indicó el titular de la 
Secretaría de Turismo (Sectur), Mauricio Arceo 
Piña, tras confirmar su participación en la 
Feria Nacional de Pueblos Mágicos en Oaxaca.
Arceo Piña indicó que Palizada e Isla Aguada 
van a participar, y se tendrá un foro con el cual 
se buscará ir creciendo en su oferta, porque el 
Estado tiene para darle un poco más de realce 
porque los pueblos mágicos están teniendo 
un buen posicionamiento turístico.

“En las políticas nacionales el objetivo 
es contar con más pueblos mágicos lo 
que requerirá mayor compromiso de los 
Ayuntamientos. Ya los he emplazado para que 

el próximo año se abra la convocatoria para 
quien esté interesado y se pueda registrar, 
creo que podemos tener mucho más que dos 
pueblos mágicos, aunque eso es un camino”, 
sostuvo.

Asimismo, el funcionario mencionó que el 
perfil del Estado es cultural y natural, por 
tanto, encaja bien en esta nueva manera 
de vender México, fuera de los destinos 
tradicionales, porque hay que buscar algo 
más auténtico y Campeche tiene mucho que 
ofrecer.

Mayor seguridad

Por otra parte, ante la creciente inseguridad 
que se apoderó de algunas regiones del 
país e impacta al municipio del Carmen, los 

Especial / La Revista 

ISALA AGUADA Y PALIZADA, PRESENTES EN LA FERIA NACIONAL DE 
PUEBLOS MÁGICOS EN OAXACA, CONFIRMÓ MAURICIO ARCEO PIÑA.
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industriales han tenido que invertir para 
evitar ser víctimas de algún delito, afirmó 
el presidente de la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación (Canacintra), 
Sergio Ayala Fernández del Campo.

De acuerdo con estimaciones de la Canacintra 
—agregó—, se considera que los costos de 
la seguridad privada para prevenir hechos 
delictivos en empresas aumentaron en un 25 
por ciento, en los últimos años.

Hay inquietud entre los empresarios por los 
eventos de carácter delictivo que se han 
registrado de manera reciente, donde se han 
suscitado algunos “levantones”.

“Desde hace algunos años las empresas han 
tenido la necesidad de contratar servicios de 
seguridad privada, unos subcontratando y 
otros integrándola a sus plantillas, pero eso 
aumenta costos y afecta ingresos”.

“De forma responsable, y a pesar del contexto 
económico que se presenta en el país derivado 
de la inflación, como empresarios invertimos 
en la seguridad de los negocios, porque la 
policía se muestra incapaz”.

“A nosotros nos corresponde poner cámaras, 
contratar algunos elementos de seguridad y 
llevar controles de entrada y salida, pero el 
exterior es tarea de la policía local”, sentenció.

Ayala Fernández del Campo destacó que en 
reiteradas ocasiones, el Consejo Coordinador 
Empresarial de Carmen (CCE) se ha reunido 
con los mandos policiacos, para manifestarles 
su preocupación por los eventos delictivos de 
alto impacto.

El sector empresarial analiza la posibilidad 
de adquirir, a través del Fideicomiso del 
dos por ciento sobre nómina, cámaras de 
videovigilancia para ser operadas desde el 
C5, y de esta manera contribuir a la seguridad, 
principalmente en zonas industriales y 
comerciales de mayor actividad en la ciudad, 
reveló.

La seguridad —prosiguió—, es tema que 
preocupa a los ciudadanos y el sector 
empresarial no puede ser ajeno, por eso habrá 
de contribuir en lo que sea posible.

Tampoco podemos cerrar los ojos y decir 
que estamos bien en este rubro, porque la 
población también sufre los estragos de la 
delincuencia común, la cual pega a todos por 
parejo.

Siempre pedimos mayor corresponsabilidad 
de quienes están al frente de las 
corporaciones policiacas, pues la Isla es lugar 
donde convergen inversionistas petroleros 
que pueden asentarse al área de negocios, 
concluyó.
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La gobernadora Mara Lezama 
busca la transformación 
profunda y radical para los 

servicios de salud en el estado, para 
tal fin se reunió con el director general 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) Zoé Robledo a fin de 
gestionar proyectos en beneficio 
de las y los quintanarroenses, 
prioritariamente para el sur del 
estado.

Durante este encuentro acordaron 
establecer un Plan Integral para 
mejorar la calidad y atención de los 
servicios de los derechohabientes, 
así como se plantearon proyectos 
específicos para Quintana Roo.

La Gobernadora, que promueve el 
Nuevo Acuerdo para el Bienestar, 
trabaja en reuniones a nivel nacional 
para impulsar acciones que permitan 
cerrar las brechas de desigualdad y 
generar prosperidad compartida.

“La transformación está en marcha 
en este nuevo gobierno, trabajamos 
de la mano con el gobierno de México 
para generar acciones en beneficio 
de las y los quintanarroenses. 
Hice un compromiso claro con los 
quintanarroenses y mejorar la 
atención a la salud es prioridad”, 
añadió.

Por su parte, Zoé Robledo agradeció 
la disponibilidad de la Gobernadora 
para trabajar de manera conjunta. 
“Tenemos una gran aliada con la que 
trabajaremos de la mano para brindar 
mejores servicios”.

En esta reunión también participó el 
secretario de salud en Quintana Roo, 
Carlos Flavio Rosado.

Gestión de recursos con el ISSSTE y 
Conagua

Para ejecutar diversos proyectos en 
beneficio de los quintanarroenses, la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa, 
sostuvo importantes reuniones 
en Ciudad de México con Germán 

Martínez Santoyo, director general 
de la Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA), y Pedro Zenteno, director 
general del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (ISSSTE).

Con Conagua, la Gobernadora del 
Estado hizo las gestiones para 
impulsar un paquete de obras que 
permitan potenciar el desarrollo del 
sur de la entidad y que le permitan 
recuperar su brillo.

Durante la reunión con el director 
Pedro Zenteno, del ISSSTE, se acordó 

el trabajo coordinado para brindar los 
servicios de salud con la atención que 
necesitan los quintanarroenses.

Mara Lezama Espinosa precisó 
que más adelante dará a conocer 
los acuerdos, que hoy en Quintana 
Roo, permitirán avanzar en la 
transformación profunda y el cambio 
verdadero.

“Estamos obligados a realizar más 
acciones y dar mejores resultados, 
con un nuevo gobierno que pone al 
centro de las decisiones a los seres 
humanos”, puntualizó.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernadora Mara Lezama impulsa el 
cambio verdadero en materia de salud

VAMOS POR EL 
BIENESTAR DE 
LA CIUDADANÍA, 
PRINCIPALMENTE 
PARA EL SUR DEL 
ESTADO AFIRMÓ 
LA GOBERNADORA 
MARA LEZAMA.

LA GOBERNADORA SOSTUVO REUNIONES DE TRABAJO 
CON AUTORIDADES FEDERALES PARA GESTIONAR DIVERSOS 

PROYECTOS PARA EL ESTADO.



Semanario de Información y Análisis Político 39



Semanario de Información y Análisis Político40

OPINIÓN INFORMACIÓN

Especial / La Revista 

Destacan ventajas competitivas 
de Yucatán ante expertos 

de la Unión Europea 

En el marco de una reunión con expertos de 
la Unión Europea en México  y funcionarios 
de 10 estados del país, la Secretaria de 

Administración y Finanzas, Olga Rosas Moya, 
destacó las ventajas competitivas que ofrece 
Yucatán para atraer inversiones y generar 
empleos, así como los avances en materia 
hacendaria y presupuestal que ha logrado la 
administración que encabeza el gobernador 
Mauricio Vila Dosal.

“Gracias a la promoción nacional e internacional 
que realiza nuestro gobernador, contamos con 
un paquete de 110 mil millones de pesos en más 
de 250 proyectos de inversión en los rubros textil, 
aeronáutico, automotriz, agroindustrial, turístico, 
inmobiliario, de servicios, logístico y aeroespacial. 
Ya tenemos aquí a firmas globales como Airbus, 
Tesla, Amazon, Walmart, Accenture y Leoni, entre 
otros”, subrayó la funcionaria.

“Somos el primer lugar en el país en captación 
de Inversión Extranjera Directa, crecimos 1,331% 
respecto al primer trimestre; hemos generado 
45 mil 400 empleos formales, 20 mil más de los 
que perdimos por la pandemia, y registramos un 
máximo histórico de afiliados al Seguro Social 
con 405 mil 906 trabajadores”, apuntó la maestra 
Rosas Moya, durante su Mensaje de bienvenida en 
el evento “Modelo Hacendario Estatal: Encuentro 
Yucatán 2022”, que se llevó a cabo en esta  ciudad.

La reunión de trabajo, de dos días, es encabezado 
por el ministro Jérôme Poussielgue, Jefe de 
Cooperación de la Delegación de la Unión Europea 
en México; Eugene Zapata Garesche, jefe del 
equipo de expertos en Desarrollo Territorial en 
la Unidad G2 de la Dirección General de Alianzas 
Internacionales de la Comisión Europea; José 
María Piñero Campos, Vocal Asesor de la Dirección 
de Estudios del Instituto de Estudios Fiscales de 
España, y Héctor Salgado Banda, Secretario de 
Finanzas y Administración de Guanajuato,  sede 
del primer encuentro de este grupo de trabajo.

Participan funcionarios de finanzas de 
Aguascalientes, Baja California, Chihuahua, 
Coahuila, Jalisco, Morelos, Querétaro, San Luis 
Potosí y el anfitrión Yucatán.

Debido a que tuvo que asistir a una conferencia 
diplomática en Bruselas, Bélgica, el señor 
Gautier Mignot, Embajador de la Unión Europea 
en México, no pudo estar presente en el evento, 

FOTO OFICIAL DE LOS PARTICIPANTES DEL “MODELO 
HACENDARIO ESTATAL: ENCUENTRO YUCATÁN 2022”. EL GRUPO 
POSA EN EL ÁREA DEL CENOTE DEL CENTRO INTERNACIONAL 
DE CONGRESOS DE YUCATÁN, SEDE DEL EVENTO.

EVENTO INAUGURAL DEL “MODELO HACENDARIO ESTATAL: 
ENCUENTRO YUCATÁN 2022”. EN LA IMAGEN EUGENE ZAPATA 
GARESCHE, JEFE DEL EQUIPO DE EXPERTOS EN DESARROLLO 
TERRITORIAL EN LA UNIDAD G2 DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE 
ALIANZAS INTERNACIONALES DE LA COMISIÓN EUROPEA; JÉRÔME 
POUSSIELGUE, JEFE DE COOPERACIÓN DE LA DELEGACIÓN DE LA 
UNIÓN EUROPEA EN MÉXICO; OLGA ROSAS MOYA, SECRETARIA 
DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO, 
Y HÉCTOR SALGADO BANDA, SECRETARIO DE FINANZAS Y 
ADMINISTRACIÓN DE GUANAJUATO.
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pero envió un mensaje a los asistentes en el 
que agradeció la hospitalidad del gobernador 
Vila Dosal y la Secretaria Rosas Moya y 
destacó la importancia de este encuentro 
para diseñar nuevos modelos hacendarios del 
gasto y el mercado que permitan avanzar en 
el desarrollo sustentable, la cohesión social y 
la equidad de género, tres de las prioridades 
en materia de cooperación que tienen con 
México.

En su mensaje de apertura, Jérôme Poussielgue 
indicó que llevan varios años trabajando 
con Guanajuato en tres temas importantes: 
las finanzas públicas, la legislación del 
presupuesto y la cohesión social, que en 
esencia busca lograr que el ser humano sea el 
centro de todo proyecto de gobierno.

El experto anunció que en breve financiarán 
y brindarán asesoría técnica para un 
proyecto que impulse la racionalización en 
el manejo de las finanzas públicas, mejore la 
eficiencia de la recaudación con el apoyo de 
la digitalización de los servicios, aumente la 
eficiencia y transparencia del gasto, promueva 
la formalización de las pequeñas empresas 
y formalice el empleo decente, como el de 
las personas trabajadoras del hogar y los 
trabajadores independientes.

El Jefe de Cooperación de la Unión Europea dijo 
que es un proyecto a cuatro años y están en 
la mejor disposición de atender a los estados 
interesados en participar. El funcionario 
reconoció también los avances logrados en 
materia de finanzas públicas en Guanajuato y 
Yucatán.

En su exposición, la maestra Rosas Moya 
indicó que, como socio estratégico de la 
Unión Europea, “México comparte los valores 
de esta organización que trabaja por la paz, 
la democracia, el respeto a los derechos 
humanos, la protección del planeta, la 
cohesión social y la igualdad de género, así 
como por los intercambios sostenibles entre 
las empresas que crean empleos de calidad 
y generan riqueza para nuestros pueblos, en 
particular para la juventud”.

“Como país y como estado nos complace 
participar en este magno encuentro que 
busca intercambiar experiencias y buenas 
prácticas nacionales e internacionales para 
la mejora y la modernización de las finanzas 
públicas estatales, mediante la colaboración 
subnacional, el fortalecimiento institucional, 
las estrategias integrales de inclusión a la 
formalidad y la sustentabilidad”, afirmó.

En su presentación, denominada “Yucatán: 
Retos y Logros 2018-2022”, la Secretaria 
destacó los avances en materia de crecimiento 
económico y las medidas adoptadas para 

hacer rendir más los recursos, como la 
reingeniería y la eficiencia administrativa, la 
renegociación de las obligaciones de pago, 
la reestructuración la deuda pública y el 
fortalecimiento de los ingresos propios, así 
como los logros en la vigilancia del gasto, el 
análisis del presupuesto, la  transparencia 
y rendición de cuentas, con un Consejo 
Consultivo Ciudadano, único en su tipo en el 
país.

La maestra Rosas Moya afirmó que Yucatán 
transita con paso firme por la ruta del 
desarrollo y en esa dinámica surgen proyectos 
estratégicos como la ampliación del puerto 
de altura de Progreso, la construcción de 
dos plantas de la CFE, el aumento en el 
abastecimiento del gas natural, el nuevo 
Hospital O’Horán, el ramal ferroviario 
Umán-Progreso, el “Van y Ven”, el “Ie-Tram” 
y el Gran Parque La Plancha, que estarán 
interconectados con el Tren Maya, la otra 
emblemática del gobierno federal.

GAUTIER MIGNOT, 
EMBAJADOR DE LA 
UNIÓN EUROPEA EN 
MÉXICO, ENVÍA UN 
MENSAJE GRABADO A 
LOS ASISTENTES DEL 
EVENTO QUE SE LLEVÓ 
CABO EN MÉRIDA.

LA SECRETARIA OLGA 
ROSAS RECIBE EL 
SALUDO DE JÉRÔME 
POUSSIELGUE, JEFE 
DE COOPERACIÓN DE 
LA DELEGACIÓN DE 
LA UNIÓN EUROPEA 
EN MÉXICO.



Semanario de Información y Análisis Político42

Alcanzar el éxito es un trabajo de 
continuidad, de esforzarse día a 
día para conseguir objetivos, y 

cuando una estrategia no funciona, deben 
buscarse nuevas alternativas para no 
estancarse. Sin embargo, los Packers no 
lo comprenden, este equipo aún pareciera 
vivir en el 2010, media Conferencia Nacional 
ya los ha alcanzado, y Green Bay se niega a 
rejuvenecer. No son más los favoritos de la 
NFC a los que nos acostumbramos, y esta Temporada 2022 
han sembrado un mar de dudas.

Los Packers cayeron 27-22 ante los Giants en la Semana 5 en 
juego disputado en Londres. No obstante, existen formas, y la 
que Green Bay eligió fue desmoronarse. Los dirigidos por Matt 
Lafleur lideraban la pizarra 10-20 al medio tiempo del duelo, 
pero en la segunda mitad desaparecieron por completo, y los 
dos únicos puntos que volvieron a anotar fueron producto 
de un safety que los de New York cedieron para finiquitar el 
tiempo del reloj en el último cuarto. Sin duda, alarmante.

Y mientras los Green Bay Packers retoman su camino, aquí 
están los Power Rankings de la Semana 6:

1. Philadelphia Eagles
Récord: 5-0 / Semana anterior: 1 (=)
Sí, con un poco de suerte, pero los Eagles siguen invictos en 
la Temporada NFL 2022. Eso sí, se ven menos impresionantes 
que al principio de la temporada, donde eran un tanto más 
dominantes.

2. Buffalo Bills
Récord: 4-1 / Posición semana anterior: 2 (=)
Este equipo no tuvo ninguna clase de problema para vencer 
a los Steelers, y ahora viene una verdadera prueba de fuego 
para ellos: derrotar a los Kansas City Chiefs. El tope de 
nuestros Power Rankings NFL podría estar en juego en este 
partido.

3. Kansas City Chiefs
Récord: 4-1 / Semana anterior: 3 (=)
Después del susto que recibieron al inicio del partido contra 
los Raiders, los Chiefs se repusieron y consiguieron mantener 
el control sobre su división. Eso sí, ese 17-0 del inicio queda 
como muestra de que pueden tener momentos bastante 
malos.

4. Dallas Cowboys
Récord: 4-1 / Semana anterior: 7 (+3)
Más allá de quién sea su quarterback, los Cowboys están 
ganando los partidos con una fórmula simple pero efectiva: 
correr con el balón y defenderse muy bien. Eso será suficiente 
para seguir ganando juegos durante esta temporada.

5. Baltimore Ravens
Récord: 3-2 / Semana anterior: 12 (+7)
Cada que hablamos de jugadores dominantes deberíamos 
mencionar a Justin Tucker, que está muy arriba del resto de 
sus colegas en estos momentos. O cómo él prefiere verlo, es 
un “pateador de sistema”.

6. San Francisco 49ers
Récord: 3-2 / Semana anterior: 9 (+3)
La mala noticia para los 49ers es que 
siguen padeciendo con las lesiones, y a este 
ritmo de 2 o 3 jugadores clave lesionados 
por juego, no será fácil que sigan ganando 
encuentros.

7. Green Bay Packers
Récord: 3-2 / Semana anterior: 4 (-3)

Entre la apretada victoria ante los Patriots y la derrota con los 
Giants, este equipo ha perdido mucho brillo rápidamente. Son 
buenos, pero en estos momentos no son considerados uno de 
los grandes rivales de la liga.

8. Tennessee Titans
Récord: 3-2 / Semana anterior: 10 (+2)
El partido ante Washington fue mucho más complicado de lo 
esperado, pero sacaron la victoria y, por la manera como se 
está dando su división, van encaminándose a tomar control 
del grupo.

9. Tampa Bay Buccaneers
Récord: 3-2 / Semana anterior: 11 (-2)
Los Buccaneers no se ven como el equipo dominante que 
esperábamos, sobre todo contra rivales divisionales. Eso sí, 
Tom Brady descubrió que Leonard Fournette podría ser una 
opción sumamente viable en el juego aéreo, si las lesiones y 
la cobertura no le dan otras opciones.

10. Miami Dolphins
Récord: 3-2 / Semana anterior: 5 (-5)
La ausencia de Tua se volvió todavía más notoria cuando 
Teddy Bridgewater también tuvo que salir por el protocolo 
de conmociones. Con el tercer QB es mucho más complicado 
ganar, y este equipo entró en un bache que tomará algo de 
tiempo superar.
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